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С праздником Пасхи, дорогие братья 
и сестры, уважаемые читатели «Божье-
го виноградника»! Праздник Пасхи сво-
ими корнями уходит в глубину истории 
взаимоотношений Бога с человеком. По 
своей величине и значимости — это один 
из самых больших иудейских, а затем и 
христианских праздников. 

Вот как значение слова «пасха» опи-
сывает библейская энциклопедия Брок-
гауза: «Название праздника Пасхи про-
исходит от еврейского слова «пэсах», 
которое в Библии означает, с одной сто-
роны, праздник Пасхи, а с другой  — 
праздничную жертву, пасхального 
агнца. Это слово является производным 
от глагола, первоначально означавшего 
«хромать», а затем получившего смысл 
«перескочить через что-то», «оставить 
нетронутым». Когда Господь поражал 
первенцев в Египте, Он не затронул дома 
евреев, а «перескочил» через них (Исх. 
12:13). Об этом событии и должна была 
напоминать евреям Пасха». 

Пасха Ветхого Завета в своих сим-
волах была только прообразом абсо-
лютной и совершенной Жертвы, ука-
зывающей на Агнца Божьего — Иисуса 
Христа. Пасха Нового Завета связана 
со смертью и воскресением Христа — 
как «совершенного Божьего Агнца». 
Согласно Евангелию от Иоанна, Иисус 
Христос умер в канун еврейской Пасхи 
(19:14) как истинный жертвенный Агнец, 
у Которого ни одна кость не была слома-
на. Апостол Павел говорит, что Христос 
был заклан за нас как пасхальный Агнец 
(1 Кор. 5:7) и воскрес как Первенец из 
умерших (1 Кор. 15:20, 23). 

Для верующих Нового Завета праз-
дник Пасхи непосредственно связан с 
верой в заместительную жертву Иису-
са Христа и Его воскресение. Апостол 
Иоанн пишет: «Любовь Божия к нам от-
крылась в том, что Бог послал в мир Еди-
нородного Сына Своего, чтобы мы по-
лучили жизнь через Него. В том любовь, 
что не мы возлюбили Бога, но Он возлю-
бил нас и послал Сына Своего в умилос-
тивление за грехи наши» (1 Ин. 4:9, 10).

Тексты Ветхого Завета, описываю-
щие Пасху, подробно регламентируют 
процесс подготовки людей и их жилья к 
празднованию этого праздника. Одна из 
отличительно характерных подготовок 
заключалась в том, чтобы очистить свое 
жилье от всего квасного: «Семь дней не 
должно быть закваски в домах ваших, 
ибо кто будет есть квасное, душа та ис-
треблена будет из общества сынов Из-
раилевых, пришлец ли то или коренной 
житель земли той. Ничего квасного не 
ешьте; во всяком местопребывании ва-
шем ешьте пресный хлеб» (Исх. 12:19-
20). Этот образ Ветхого Завета «рас-
шифрован» верующим Нового Завета в 
письме апостола Павла, адресованное 
церкви из города Коринф. 

Исторически для иудеев закваска оз-
начала нечто плохое, взятое из прошло-
го, привнесенное в настоящее. Когда Бог 
готовил Израиль к исходу из Египта, Он 
повелел народу помазать перемычки и 
косяки дверей кровью ягненка, чтобы 
ангел смерти не убил их первенцев (Исх. 
12:23). А готовясь в дорогу, они не долж-
ны были в тесто для хлебов добавлять 
закваску. 

Хлеб — это символ жизни, а Пас-
ха и исход — символы избавления от 
старой жизни в Египте и вступления в 
новую жизнь Обетованной Земли. За-
кваска символизирует старую жизнь: 
это путь «Египта», путь мира, который 

надлежало оставить. Следовательно, 
евреи должны были полностью порвать 
с прошлым. Вся закваска должна была 
быть выброшена.

Христиане 21 века должны подоб-
ным образом освободиться от старой 
жизни. Они не должны вносить в новую 
жизнь ничего старого. Пасха — это сим-
вол жертвы Иисуса Христа, совершен-
ного Божьего Агнца. Эта жертва полно-
стью избавляет нас от господства греха и 
от вечного осуждения. Мы также долж-
ны удалить все, относящееся к старой 
жизни; все, что может «инфицировать» 
новую жизнь.

Одно из сильнейших средств защи-
ты от греха, которое у нас есть, это со-
средоточение на нашем Господе и на Его 
жертве. Нам необходимо понять, что 
Его смерть, призывает христиан всех ве-
ков и поколений к полному отделению 
от греха. Мы призваны «праздновать... с 
опрес ноками чистоты и истины». Хрис-
тиане должны вспоминать Пасху во 
Христе постоянно. Каждая наша мысль, 
каждый план должны осуществляться 
под руководством Иисуса Христа. 

Иисус Христос сказал: «Я хлеб жиз-
ни. Отцы ваши ели манну в пустыне и 
умерли. Хлеб же, сходящий с небес, та-
ков, что едящий его не умрет. Я хлеб 
живой, сошедший с небес; едящий хлеб 
этот будет жить вовек; хлеб же, кото-
рый Я дам, есть плоть Моя, которую Я 
отдам за жизнь мира» (Иоан. 6:48-51). 

Праздник Пасхи — это напоминание 
для нас, верующих, о том, что мы долж-
ны питаться «опресноками» чистоты и 
истины, честности и искренности. Мы 
признаваны праздновать нашу Пасху во 
Христе не раз в году, а постоянно, отвер-
гая грех и посвящая свою жизнь чистоте 
и святости. 

Моя молитва к Господу, чтобы Он 
использовал статьи этого пасхального 
выпуска «Божьего виноградника» для 
Своей славы, наполняя наш разум глу-
боким осознанием жертвенности Ии-
суса Христа, преобразуя наши жизни в 
Свой небесный образ!

ИВАН 
ОСЕЛЬСКИЙ

пастор,
 г. Сакраменто, 

Калифорния

Празднуя Пасху Нового Завета
«Итак, очистите старую 

закваску, чтобы быть вам 

новым тестом, так как 

вы бесквасны, ибо Пасха 

наша, Христос, заклан 

за нас. Поэтому станем 

праздновать не со старою 

закваскою, не с закваскою 

порока и лукавства, но с 

опресноками чистоты и 

истины» (1 Кор. 5:7, 8).
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ВВЕДЕНИЕ
Кто-то назвал 53-ю главу Книги про-

рока Исаии Ветхозаветным Евангелием. 
Эта книга была написана еще за 700 лет 
до Р.Х. Читая 53-ю главу и сопоставляя 
ее с повествованиями евангелистов, ко-
торые писали о жизни, страдании, смер-
ти, погребении и воскресении нашего 
Господа Иисуса Христа, поражаешься 
тому, как точно, будто с натуры, про-
рок описывает все эти события. Скепти-
ки считали, что эта глава была написана 
примерно в I веке до Р.Х. Однако, когда 
были найдены свитки Мертвого моря 
(1948 г.), среди которых была и Книга 
пророка Исаии, то всем сомневающимся 
пришлось положить «перст на уста».

Не озаренные светом Евангелия 
люди, читая эту главу, считают, что речь 
идет о каком-то праведнике-мученике, 
страдальце, герое веры, смерть кото-
рого допустил Сам Господь. Есть даже 
предположение, что пророк писал сам 
о себе (по преданию Исаия умер муче-
нической смертью при царе Манассии). 
Однако, если быть честным, то даже 
простому, искренне верующему челове-
ку, понятно, что здесь речь идет об Ии-
сусе Христе, то есть о Мессии, Который 
жертвует Своей жизнью, чтобы восста-
новить потерянные близкие взаимоот-
ношения между людьми и Богом. 

НЕМНОГИЕ ПОВЕРИЛИ 
И УВИДЕЛИ

«Кто поверил слышанному от нас 
и кому открылась мышца Господня?»

Глава начинается с вопроса: «Кто 
поверил слышанному ОТ НАС?». Иса-
ия говорит здесь во множественном 

числе («от нас»), скорее всего, пото-
му, что имел в виду не только себя, но 
и всех ветхозаветных пророков, ко-
торые предвидели явление Мессии и 
предвозвещали Его приход.

Этот риторический вопрос, задан-
ный пророком, звучит сквозь века. Он 
и сегодня звучит как бы из уст Самого 
Господа. В этом вопросе чувствуется 
глубокая печаль, боль и сожаление, по-
тому что спрашивающий подразумева-
ет отрицательный ответ. Ведь, несмотря 
на многие пророчества, включая и 53-ю 
главу Книги пророка Исаии, только не-
многие признали в Иисусе Христе дол-
гожданного Мессию. Эти слова бук-
вально исполнились при Первом при-
шествии Христа: Израиль не принял 
Его, как написано: «Пришел к Своим, и 
Свои Его не приняли» (Иоан. 1:11).

Евангелист Иоанн свидетельству-
ет далее: «Столько чудес сотворил Он 
перед ними, и они не веровали в Него, 
да сбудется слово Исаии, пророка: 
«Господи! Кто поверил слышанному 
от нас? И кому открылась мышца Гос-
подня?» Потому не могли они веро-
вать, что, как еще сказал Исаия: «На-
род этот ослепил глаза свои и окаме-
нил сердце свое, да не видят глазами и 
не уразумеют сердцем, и не обратятся, 
чтобы Я исцелил их»» (Иоан. 12:37-
40). Во время земной жизни Иисуса 
многие слушающие Его, хотя и удив-
лялись Его учению и Его делам, все 
же не верили Ему. Часто звучали воп-
росы: «Кто Он? Не плотников ли Он 
сын?» Толпы народа окружали Иису-
са и Его учеников, но лишь немногие 
увидели в Нем Сына Божия, немногие 
уверовали в Него.

Однако были все же и такие, ко-
торые поверили «слышанному». Кто 

же они? О тех, кто поверил и принял 
Господа верою, написано: «А тем, ко-
торые приняли Его, верующим во имя 
Его, дал власть быть детьми Божиими» 
(Иоан. 1:12). И еще: «…вера — от слы-
шания, а слышание — от Слова Божье-
го» (Рим. 10:17). Была лишь небольшая 
группа учеников — тех, которые пове-
рили и увидели в Иисусе Христе под-
линного Мессию. Это те, «кому от-
крылась мышца Господня».

КОМУ ОТКРЫЛАСЬ МЫШЦА 
ГОСПОДНЯ? 

Эти слова также подразумевают 
могущественную силу Божью, вопло-
щенную в личности Иисуса Христа. 
Эта сила была явлена миру посредс-
твом множества чудодейственных 
фактов. Однако особенным образом 
мышца Господня была явлена через 
человеческую природу Иисуса: Его 
приход в мир через рождение от Девы, 
младенчество, детство и возрастание, 
Его крещение и служение, Его стра-
дания и смерть, погребение и славное 
воскресение. 

Главою раньше у Исаии написа-
но: «Обнажил Господь святую мыш-
цу Свою пред глазами всех народов, и 
все концы земли увидят спасение Бога 
нашего» (Ис. 52:10). Как это созвучно 
словам, записанным в 21-ом псалме 
Давида, в так называемом «мессиан-
ском псалме»: «Я пролился, как вода; 
все кости мои рассыпались… Можно 
было бы перечесть все кости мои, а 
они смотрят и делают из меня зрели-
ще» (21: 15, 18). 

Когда же привели Иисуса Хрис-
та «на место, называемое Лобное», с 
Него, приговоренного к смерти, сняли 
одежды и «там распяли Его». Воины, 
совершавшие казнь, «делили одежды 
Его, бросая жребий».

Господь явил Себя людям в Иису-
се Христе. Но лишь немногие там, на 
Голгофе, увидели в Страдальце Сына 
Божьего, Спасителя и Искупителя 
всех людей.

Павел 
Хакимов
пастор 
г. Сакраменто, 
Калифорния

« Господи! Кто поверил слышанному от нас и кому открылась 
мышца Господня? Ибо Он взошел перед Ним, как отпрыск 
и как росток из сухой земли: нет в Нем ни вида, ни величия. 
И мы видели Его — и не было в Нем вида, который 
привлекал бы нас к Нему»

(Ис. 53:1-2).

4 2 (10) - 2009



Какое счастье, дорогие друзья, 
что мы, услышав благое Слово Божье, 
«Слово о кресте, (которое) для поги-
бающих юродство есть, а для нас, спа-
саемых, — сила Божия» (1 Кор. 1:18), 
поверили и теперь духовными очами 
можем созерцать Мессию, страда-
ющего на Голгофе за грехи — мой и 
ваши. Теперь мы можем знать, что Он 
также воскрес для нашего оправдания, 
и поэтому нет уже нам осуждения! 

В Библии мы читаем: «Исследуй-
те Писания, ибо вы думаете через них 
иметь жизнь вечную; а они свидетель-
ствуют обо Мне» (Иоан. 5:39). 

Когда Господь промолвил эти сло-
ва народу, у Израиля был только Вет-
хий Завет. Из 39-ти книг Ветхого Заве-
та в 35-ти прямо или косвенно упоми-
нается о приходе Мессии. И действи-
тельно, при тщательном исследовании 
Библии мы находим подробные про-
рочества о чудесном рождении Хрис-
та, Его благословенном служении, Его 
страданиях и смерти, Его светлом вос-
кресении. Пророки также описывают 
Его Второй приход на землю. 

НИ ВИДА, НИ ВЕЛИЧИЯ
«Ибо Он взошел перед Ним, как 

отпрыск и как росток из сухой земли: 
нет в Нем ни вида, ни величия. И мы 
видели Его — и не было в Нем вида, 
который привлекал бы нас к Нему».

Исаия повествует о том, что Мес-
сия Иисус предстал перед Богом От-
цом в виде простого, самого обык-
новенного человека. Он использует 
такие иллюстрации, такие эпитеты, 
которые открывают нам характер и 
сущность Сына Человеческого. В этом 
стихе показана глубочайшая правда о 
нашем Господе: «как отпрыск и как 
росток из сухой земли». По отноше-
нию к человеку эти слова указывают 
на грудного младенца, а в примене-
нии к растению — на молодой, соч-
ный росток, который появляется в 
неблаго  приятной среде.

В Исаии 11:1 мы читаем: «И про-
изойдет Отрасль от корня Иессеева». 
В Женевской Библии, в комментариях 
на этот текст, есть интересное заме-
чание о том, что прародителем здесь 
назван «не Давид, который был по-
мазанным царем Израиля, а его отец 
Иессей; тем самым показывается, что 

новая отрасль будет представлять род 
Давида не в его царском величии, а в 
величии духовном — в верности и пре-
данности Господу. Внешний же блеск 
будет утерян. Так и случилось. Потом-
ки Давида, Иосиф и Мария, вели весь-
ма скромный, если не сказать бедный, 
образ жизни, весьма далекий от царс-
кого блеска». В простой небогатой се-
мье был рожден Спаситель мира. Дева 
Мария, Его мать, положила Сына в 
убогие ясли. Так, Он стал доступен 
всем людям, без исключения.

Апостол Павел писал, что Хрис-
тос «уничижил Себя Самого, приняв 
образ раба, сделавшись подобным 
людям и по виду став, как человек» 
(Фил. 2:7).

В одном замечательном рождест-
венском гимне мы поем такие слова:
  
Вот Спаситель с небес к нам нисшел,
Нашу плоть на Себя воспринял;
Он на грешную землю сошел,
Вид раба ныне скромный принял.
 
К нам на землю Господь Сам сошел
Не в почете, не в царском венце,
Не в чертоге, не в пышном дворце,
Но в пещере приют Он обрел.

«…и мы видели Его». Здесь про-
рок Исаия говорит как бы от имени 
всего народа; он и дальше использу-
ет часто местоимения мы, нас, наши. 
И действительно, евреи видели свое-
го Мессию. Апостол Иоанн начинает 
свое первое послание удивительными 
словами: «О том, что было от начала, 
что мы слышали, что видели своими 
очами, что рассматривали и что ося-
зали руки наши, — о Слове жизни, — 
ибо жизнь явилась, и мы видели, и 

свидетельствуем, и возвещаем вам эту 
вечную жизнь, которая была у Отца и 
явилась нам…» (1 Иоан. 1:1-2).

Даже за этот короткий период слу-
жения Иисуса (три с половиной года) 
в небольшой стране Израиль, при от-
сутствии какой-либо связи и прими-
тивных средств передачи информа-
ции, тысячи людей могли видеть Хрис-
та, слышать Его проповеди, слышать о 
Его делах и чудесах. Иисус Христос, 
благовествуя, ходил по всем городам 
и селениям (Матф. 9:35).

«И не было в Нем вида, который 
привлекал бы нас к Нему», — пишет 
пророк Исаия. Действительно, Сын 
Божий по внешности ничем не отли-
чался от простых людей. Вот два не-
больших примера:

«Когда же приближались дни взя-
тия Его [от мира], Он восхотел идти в 
Иерусалим; и послал вестников пред 
лицом Своим; и они пошли, и вошли 
в селение самарянское, чтобы приго-
товить для Него; но [там] не приняли 
Его, потому что Он имел вид путешес-
твующего в Иерусалим» (Лук. 9:51-
53). Из этих стихов мы видим, что Ии-
сус ничем не отличался от других лю-
дей. Он был похож на многих палом-
ников, которые шли на поклонение в 
Иерусалим.

В Гефсимании Господь, пробуж-
дая учеников, сказал: ««…встаньте, 
пойдем: вот приблизился предающий 
Меня». И когда еще говорил Он, вот 
Иуда, один из двенадцати, пришел и с 
ним множество народа с мечами и ко-
льями — от первосвященников и ста-
рейшин народных. Предающий же Его 
дал им знак, сказав: «Кого я поцелую, 
Тот и есть, возьмите Его». И, тотчас 
подойдя к Иисусу, сказал: «Радуйся, 
Равви!» И поцеловал Его. Иисус же 
сказал ему: «Друг, для чего ты при-
шел?» Тогда подошли, и возложили 
руки на Иисуса, и взяли Его» (Матф. 
26:46-49). 

Мы видим, что предатель Иуда 
указал пришедшим с ним на Того, Кто 
именно был Иисусом. Даже будучи 
Учителем, Иисус ничем особо не от-
личался от Своих учеников. 

Как точно исполнились пророчес-
кие слова: «И не было в Нем вида, ко-
торый привлекал бы нас к Нему»!

 Аминь.
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Во всей этой удивительной цепи со-
бытий в жизни Христа на земле, Его вос-
кресение из мертвых является кульми-
национным моментом, самым великим, 
славным и непостижимым для челове-
ческого ума событием! 

Воскресение Иисуса Христа — это 
краеугольный камень христианства! 
Оно является центром всего богословия, 
стержнем Евангелия и фундаменталь-
ным учением всего Нового Завета. Вос-
кресение Христа дает нам уверенность 
в том, что наша вера — не миф. Она ос-
новывается не на каком-то внутреннем, 
религиозном чувстве, не на пустом слухе 
или легенде, но на величайшем и неоспо-
римом факте — на воскресении Иисуса 
Христа!

Многочисленные исторические сви-
детельства и бесчисленные измененные 
жизни людей, доверившиеся Христу, 
подтверждают, что воскресение Сына 
Божьего, Иисуса Христа, — это не вы-
мысел заинтересованной группы рели-
гиозников, а неопровержимый факт!

Известный апологет воскресения 
Джош МакДауэлл утверждает: «Можно 
считать, что свидетельства в пользу жиз-
ни, смерти и воскресения нашего Гос-
пода удовлетворительны. Это — доб-
росовестные, хорошие свидетельства, 
если расценивать их на основании об-
щих правил о том, как отличать хоро-
шие свидетельства от плохих. Тысячи и 
десятки тысяч человек изучили их слово 
за словом, как каждый судья, когда он 
подводит итог свидетельских показаний 
в важном деле на суде. Я сам изучал их 
много раз, снова и снова для собственно-
го удовлетворения. В течение многих лет 
я изучал историю других времен и при-
вык проверять и взвешивать свидетельс-
тва тех, кто писал об этих временах. Мне 
не известен ни один факт в истории че-
ловечества, для доказательства которо-
го существовало бы более полное оби-
лие свидетельств, чем для доказатель-
ства того великого знамения, которое 
дал нам Бог, — что Христос умер и вновь 
воскрес из мертвых».

И действительно, не существует ни-
какой разумной альтернативы, чтобы 
объяснить исчезновение Иисуса Христа 
из гроба. Иисус воистину воскрес! Исто-
рических доказательств воскресения бо-
лее чем достаточно. Но есть еще и совре-
менные доказательства. Мертвый Хрис-
тос не исцеляет; мертвый Иисус не спа-
сает семьи; мертвый Господь не выводит 
людей из беды и не в силах освободить 
погибающего грешника. Те чудеса, кото-
рые совершает Иисус Христос сегодня в 
жизни наших современников, — это еще 
одно яркое доказательство воскресения 
Иисуса Христа.

Наш Бог — реальный, живой, спаса-
ющий, исцеляющий и любящий. Не мер-
твый, а воскресший и живой! Слава вове-
ки воскресшему Иисусу Христу!

Мой друг! Если ты все еще сомне-
ваешься в воскресении Христа из мер-
твых, тогда подумай еще вот о чем: мо-
гила Конфуция — занята, могила Буд-
ды — занята, могилы Брахмы, Мухам-
меда, Маркса и Ленина — заняты. Боги 
этих религий лежат в своих могилах в 
ожидании своего суда, который будет 
совершать над ними живой Бог. Но мо-
гила Иисуса Христа — пуста! «Его нет 

Валерий 
Бруцкий-
Стемпковский, 
пастор, 
г. Сакраменто, CAХРИСТОС 

ВОСКРЕС!!!
Сколько бы сенсаций ни наводняли мир, ни одна из них никогда не сравнится 
с той, что касается уникального рождения, чудесной жизни, неповторимой 
смерти и триумфального воскресения Сына Божьего, Иисуса Христа! 
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здесь — Он воскрес!» — это истина, ко-
торую опровергнуть невозможно. Ии-
сус — единственный, Кто вернулся в мир 
после Своей смерти, чтобы рассказать 
людям о загробной жизни! Христианс-
тво — единственное в этом мире веро-
исповедание, основатель которого жив 
до сих пор. Только христианство про-
возглашает веру в воскресшего и живого 
Спасителя!

Один миссионер так объяснял эту 
истину своим слушателям: «Я стою на 
развилке двух дорог. Я ищу проводни-
ка, который указал бы мне верный путь, 
и вот мне предлагают на выбор двоих: 
покойника и живого человека. У кого я 
буду спрашивать, куда мне пойти: у жи-
вого или у покойника?» Слушавшие мис-
сионера в один голос ответили: «У жи-
вого». Тогда миссионер спросил у них: 
«Так почему же вы идете за покойника-
ми, а не за живым Христом?»

Ведь ангел Божий победно про-
возгласил: «Не бойтесь, ибо знаю, что 
вы ищете Иисуса распятого; Его нет 
здесь — Он воскрес, как сказал. Подой-
дите, посмотрите место, где лежал Гос-
подь…» (Мф. 28:5-6);  «И войдя, не на-
шли тела Господа Иисуса» (Лук. 24:3).

Никто этого не ожидал. Христа звер-
ски пытали, а затем распяли на кресте. 
Это была одна из самых жестоких каз-
ней, придуманных когда-либо грехо-
вными до мозга костей людьми.

Известный историк первого века, 
Иосиф Флавий, описывает эти события 
следующим образом. 

К входу в гробницу, в которой было 
положено тело Иисуса, привалили ог-
ромный камень, весом не менее двух 
тонн. Вход опечатали римской печатью, 
за взлом которой полагалась смертная 
казнь — распятие вниз головой. Из-за 
этого люди боялись даже прикоснуться 
к печати.

Более того, гробницу охраняли шес-
тнадцать римских воинов, из которых 
четверо всегда были на посту, а осталь-
ные находились рядом, чтобы, в слу-
чае необходимости, тут же прийти на 
помощь.

Самые близкие друзья — ученики 
Иисуса — в страхе оставили Его. Они 
потеряли всякую надежду на Него и вна-
чале не верили в Его воскресение. 

Помните, как ученики Иисуса Хрис-
та не поверили словам женщин о том, что 
они увидели в гробнице? «И показались 

им слова их пустыми, и не поверили 
им», — пишет евангелист Лука (Лук. 
24:11).

Но несмотря на все эти неблаго-
приятные обстоятельства, на рассве-
те третьего дня после распятия, утром 
в воскресенье, гробница Христа оказа-
лась пустой… Как это могло случиться? 
Чьих рук это было дело? Конечно же, не 
книжников и не священников! Если бы у 
них было тело Христа, и они могли опро-
вергнуть факт воскресения Господа, они 
бы с удовольствием сделали это. Но в 
первом веке даже враги Христа не оспа-
ривали факт Его смерти и пустой гроб-
ницы. Ученики Иисуса также не могли 
взять тело! Они были слишком расстро-
ены и даже разочарованы, чтобы совер-
шить подобный поступок, тем более что 
это ничего бы им не дало. У этого собы-
тия есть только одно объяснение — объ-
яснение, которое дали Божьи ангелы: 
«Он воскрес из мертвых и скоро явится 
в теле в Галилее многим свидетелям, до-
стойным доверия».

Если бы Христос не воскрес, разве 
возникла бы церковь в самом Иерусали-
ме, где легко можно было все проверить 
и опровергнуть факт воскресения? Если 
бы Христос не воскрес, преобразились 
бы ученики в столь короткий срок из 
сомневающихся и растерянных в смелых 
евангелистов?

Что же сделало их такими сильны-
ми? Почему они смогли покорить мир? 
Ответ один — воскресение Иисуса из 
мертвых. Евангелист Лука свидетельс-
твует: «Апостолы же с великою силою 
свидетельствовали о воскресении Госпо-
да Иисуса Христа; и великая благодать 
была на всех них» (Деян. 4:33). Почему? 
Потому, что их свидетельство, которым 
они подтверждали воскресение Иисуса, 
было истинно. Это было свидетельство 
личного опыта: «что мы видели и слыша-
ли, возвещаем вам».

Критики христианства много раз 
возводили клевету на воскресение, объ-
являя его обманом и фальшивкой. Одна-
ко им никогда не удавалось объяснить, 
откуда у такой фальшивки могла взять-
ся сила, заставившая многих мужчин и 
женщин отдавать все — в том числе, если 
необходимо, и свободу, и жизнь — для 
того, чтобы следовать за Иисусом. Жи-
вая церковь — это свидетельство того, 
что Христос жив и сегодня! Один исто-
рик церкви свидетельствует: «Именно 

убежденность в том, что Иисус воскрес, 
помогла Его последователям выйти из 
того отчаяния, в которое их погрузила 
Его смерть. Эта убежденность привела к 
тому, что движение, начатое Им, сохра-
нилось навеки. Лишь из-за глубочайшей 
веры в то, что Распятый воскрес из мер-
твых, они видели Его и говорили с Ним. 
Они могли, возможно, и забыть смерть 
Иисуса».

Без смерти и воскресения Иисуса 
Христа христианство не было бы под-
линным христианством. В лучшем слу-
чае, это была бы еще одна из многих ре-
лигий самоусовершенствования, кото-
рая не спасала бы, а только все дальше 
уводила бы ищущую душу от божест-
венной истины.

После Великой французской рево-
люции один человек попытался осно-
вать новую религию, которая должна 
была затмить собой даже христианство. 
Но, к своему удивлению, он не ощущал 
особого восторга по этому поводу у ок-
ружавших его людей. Рассказав о своем 
разочаровании одному священнику, он 
спросил у него совета. На что священник 
ему ответил, что придумать новую рели-
гию — дело настолько сложное, что ему 
трудно что-либо посоветовать новатору. 
Но потом, подумав немного, священник 
сказал: «А, пожалуй, все-таки у меня 
есть одно предложение. Может, давай-
те мы вас распнем, а вы на третий день 
воскреснете?..»

Вера христиан основывается не толь-
ко на текстах и учениях. Твердое основа-
ние христианской веры — это еще и пус-
тая гробница Христа! Без воскресения 
христианство мало что нового говорило 
бы миру. Но именно тот факт, что Иисус 
умер за наши грехи на Голгофе, а потом 
восстал из гроба, — это и есть «сила Бо-
жия ко спасению всякому верующему» 
(Рим. 1:16). И это не в силах опроверг-
нуть ни один скептик.

К тому же, факт воскресения Хрис-
та из мертвых дает нам — христианам — 
уверенность в том, что и наше тело вос-
креснет после смерти. Если наш Господь 
и Спаситель восстал из могилы, то и все 
Его последователи воскреснут в назна-
ченный Богом день. Поэтому и вера в 
воскресение всех умерших во Христе — 
также неотъемлемая часть Евангелия. 
Невозможно быть христианином и не 
верить в воскресение мертвых. Невоз-
можно верить в Бога и в то же время не 
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верить в загробную жизнь. Апостол Па-
вел утверждает: «Если же о Христе про-
поведуется, что Он воскрес из мертвых, 
то как некоторые из вас говорят, что нет 
воскресения мертвых? Если нет воскре-
сения мертвых, то и Христос не воскрес; 
а если Христос не воскрес, то и пропо-
ведь наша тщетна, тщетна и вера ваша… 
Но Христос воскрес из мертвых, Перве-
нец из умерших»(1 Кор. 15:12-14,20).

Сегодня могущественный завоева-
тель — смерть — уверенно шагает по 
земле, роет траншеи сквозь полушария 
и наполняет их мертвыми телами. Но од-
нажды могучая сила воскресения, кото-
рая во много раз превосходит силу ато-
ма, водорода, кобальта или урана, под-
нимет из праха каждого умершего чело-
века для вечной жизни!.. Вот только для 
какой жизни и с кем?! Этот вопрос жиз-
ненно важен для всех нас!

«Упование живое», которое дает нам 
воскресение Христа, — это наша убеж-
денность в том, что смерть — не конец 
жизни человека, но лишь необходимый 
шаг в предначертанном свыше переходе 
от земной жизни к бессмертию.

Эта надежда изменяет всю перспек-
тиву нашей земной жизни. Гарантия 
воскресения и бессмертия воздействует 
на то, как мы живем в этой земной жиз-
ни и как относимся к окружающим нас 
людям. Гарантия воскресения дает нам 
мощный стимул соблюдать Божьи запо-
веди ежедневно в нашей земной жизни.

Гарантия воскресения дает нам силу 
и перспективу выдержать испытания и 
страдания земной жизни, которые встре-
чаются каждому из нас в повседневной 
жизни. Поскольку впереди — воскресе-
ние, мы понимаем, что эти испытания и 
страдания временны и преходящи! 

Гарантия бессмертия также помо-
гает нам переносить земную разлуку, 

вызванную смертью наших близких. 
Все мы оплакивали чью-то смерть, 
горевали на похоронах и испыты-
вали душевную боль, стоя у моги-
лы. Но именно благодаря воскре-
сению Христа мы можем быть уве-
рены, что когда умирает близкий 
нам человек — христианин, мы — 
верующие в Господа — встретимся 
с ним на небесах! И это не просто 
наши радужные мечты, но реаль-
ная надежда, основанная на не-
опровержимых истинах Слова 
Божьего! 

Наше твердое знание о воскресении 
к бессмертию дает нам также смелость 
при встрече своей собственной смерти…

Незадолго до своей смерти, в 1899 
году, знаменитый американский еванге-
лист 19-го века Д. Л. Муди сказал: «Ког-
да-нибудь вы прочитаете в газетах, что 
Д. Л. Муди умер. Не верьте. В это время я 
отправлюсь наверх, уйду из этой старой 
глиняной обители в дом, который бес-
смертен. Телесная смерть не может кос-
нуться его, и грех не может испортить 
его. Я был рожден плотью в 1837 году, и 
я был рожден Духом в 1853 году. То, что 
рождено плотью, умрет. Однако то, что 
рождено Духом, будет жить вечно». 

Дорогой друг! Кем бы ты ни был се-
годня — молодым или пожилым, обра-
зованным или необразованным, преус-
певающим или неудачником, слишком 
занятым или страдающим от скуки, регу-
лярно посещающим церковь или только 
по праздникам, — я призываю тебя сей-
час серьезно подумать вот о чем: «Как ты 
сегодня относишься к воскресению Ии-
суса Христа из мертвых и к воскреше-
нию всех умерших? Веришь ли ты в это? 
Воскрес ли уже Христос лично в твоем 
сердце? Является ли радость воскресе-
ния Христа и твоей личной радостью и 
твердой надеждой на жизнь в вечности с 
воскресшим Христом?» Если ты все еще 
не уверен или сомневаешься, тогда вни-
мательно прислушайся к словам Само-
го Иисуса Христа: «Истинно, истинно 
говорю вам: наступает время,… в кото-
рое все, находящиеся в могилах, услы-
шат глас Сына Божьего, и выйдут: тво-
рившие добро — в воскресение жизни, а 
делавшие зло — в воскресение осужде-
ния» (Иоан. 5:25,28-29). 

Не обманывай себя. Не думай, что 
человек умер, и на том все… Библия ясно 
говорит: «Ибо Он назначил день, в кото-
рый будет праведно судить вселенную 
посредством предопределенного Им 
Мужа, подав удостоверение всем, вос-
кресив Его из мертвых» (Деян. 17:31). 
Мы не знаем, когда это точно произой-
дет или когда закончится жизнь на зем-
ле каждого из нас. Но готов ли ты, мой 
дорогой читатель, возможно, даже и се-
годня, предстать перед Божьим судом? 
Будет ли тебе оправдание в том, что ты 
не верил в Бога и не жил так, как гово-
рит Слово Божие, не искал Господа и 
не повиновался Его воле? Будет ли тебе 
оправ дание в том, что ты ходил в церковь 

только по привычке или для того, чтобы 
твои родители или родственники не рас-
страивались, и то лишь иногда? Будет ли 
тебе оправдание в том, что в церкви ты 
сидел со «святым» видом, а вне церкви 
творил свои беззаконные дела?..

Но наш Господь любящий и долго-
терпеливый. Он не желает смерти и веч-
ного осуждения ни одному грешнику в 
этом мире. Чтобы избежать справедли-
вого Божьего осуждения, Господь все 
еще и сегодня предлагает тебе примире-
ние через Сына Своего — Иисуса Хрис-
та. Он желает, чтобы Христос воскрес 
сегодня и в твоей душе. 

Условия для твоего прощения про-
сты и справедливы. Библия говорит: 
«Скрывающий свои преступления не бу-
дет иметь успеха; а кто сознается и ос-
тавляет их, тот будет помилован» (Пр. 
28:13). 

Мой дорогой читатель! Сегодня вос-
кресший Иисус ждет твоего покаяния! 
Сегодня Господь как никогда близок 
к твоему сердцу и готов простить тебя! 
Не пренебрегай долготерпением Госпо-
да, обратись к Нему прямо сейчас! Он 
любит и ждет тебя! Господь говорит: 
«…жизнь и смерть предложил Я тебе… 
Избери жизнь, дабы жил ты и потомство 
твое…» (Втор. 30:19). 

Спеши примириться с Господом се-
годня же, не откладывая на завтра это 
весьма важное событие в твоей жизни. 
Быть может, ты думаешь, пока я моло-
дой, сильный, красивый, преуспеваю-
щий, поживу для себя, в свое удовольс-
твие, а потом, на закате жизни, приду к 
Богу и буду служить Ему. Возможно, ты 
думаешь, что, на крайний случай, можно 
покаяться и в последний момент своей 
жизни, как разбойник на кресте, кото-
рый был распят вместе с Христом. Тог-
да мне хочется еще раз умолять тебя, до-
рогой друг: «Остановись!!! Не обманы-
вай себя сам и не дай дьяволу обмануть 
тебя!» Ведь с Христом были распяты два 
разбойника. Но только один из них ус-
пел примириться с Богом, а другой ведь 
не успел!.. Знаешь ли ты сегодня, каким 
из двух окажешься ты в последний мо-
мент в своей жизни?! Уверен ли ты на все 
сто процентов, что будешь именно тем, 
кто успел покаяться и был спасен от веч-
ного проклятия и от ада?!

Пусть Бог поможет тебе быть муд-
рым, поможет сделать правильное реше-
ние в своей жизни прямо сейчас!
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В Израиле было установлено семь 
основных праздников: Пасха, празд-
ник опресноков, праздник первых пло-
дов, Пятидесятница, праздник седмиц, 
праздник труб, день очищения и празд-
ник кущей. Русское название праздника 
Пасха взято от еврейского слова pesah. 
Существительное pesah производное 
от глагола pasаh — «проходить мимо, в 
значении пощадить». 

Празднование этого праздника Бог 
учредил перед самым выходом народа 
Израильского из Египта. В десятый день 
месяца Авив каждое семейство долж-
но было выбрать однолетнего агнца из 

овец или из коз, а в четырнадца-
тый день месяца вечером зако-
лоть его. Кровью этого агнца должны 
были помазать косяки и перекладину 
дверей, а самого агнца испечь на огне 
и есть его с поспешностью с пресными 
хлебами и горькими травами. Пресные 
хлебы — хлебы бедствия — символи-
зировали поспешный выход, а горькие 
травы (вероятно, эндивий, цикорий, 
одуванчик) символизировали горечь 
рабской жизни в Египте.

Ночью, в то время, когда Израиль-
тяне ели испеченного на огне агнца, в 
домах египтян умирали первенцы. На 

страницах Писания мы читаем, что в 
полночь Господь поразил всех первен-
цев в Египте — «от первенца фараона, 
сидевшего на престоле своем, до пер-
венца узника, находившегося в темни-
це, и все первородное из скота». В до-

мах же евреев первенцы остались живы, 
потому что вместо первенцев в каждом 
семействе Израильтян был умерщвлен 
агнец, о чем свидетельствовала кровь, 
нанесенная на косяки и перекладину 
дверей.

В дальнейшем Израильтяне каждый 
год должны были отмечать этот празд-
ник, потому что Господь повелел чрез 
Моисея хранить это повеление, как за-
кон. Они должны были соблюдать Пас-
ху и тогда, когда войдут в Обетованную 
Землю. Кто же по нерадению или по 

ПАСХА 
ГОСПОДНЯ

Юрий 
ОВЧАРЕНКО,
пастор, 
г. Санта Ана, 
Калифорния

«И сказал Господь Моисею и Аарону в земле египетской, говоря: 
«Месяц этот [да будет] у вас началом месяцев; первым [да будет] он 
у вас между месяцами года. Скажите всему обществу сынов Израиле-
вых: в десятый [день] этого месяца пусть возьмут себе каждый одно-
го агнца по семействам, по агнцу на семейство; а если семейство так 
мало, что не [съест] агнца, то пусть возьмет с соседом своим, ближай-
шим к дому своему, по числу душ; по той мере, сколько каждый съест, 
расчислите на агнца. Агнец у вас должен быть без порока, муж-
ского пола, однолетний; возьмите его от овец или от коз. 
И пусть он хранится у вас до четырнадцатого дня этого 
месяца. Тогда пусть заколет его все собрание общества 
израильского вечером, и пусть возьмут от крови [его] 
и помажут на обоих косяках и на перекладине дверей в 
домах, где будут есть его. Пусть съедят мясо его в эту са-
мую ночь, испеченное на огне; с пресным хлебом и с горькими 
[травами] пусть съедят его. Не ешьте от него недопеченного или 
сваренного в воде, но ешьте испеченное на огне, голову с нога-
ми и внутренностями. Не оставляйте от него до утра и кости его 
не сокрушайте, но оставшееся от него до утра сожгите на огне. 
Ешьте же его так: пусть будут чресла ваши препоясаны, обувь 
ваша на ногах ваших и посохи ваши в руках ваших, и ешьте его 
с поспешностью. Это – пасха Господняя. А Я в эту самую ночь 
пройду по земле египетской и поражу всякого первенца в земле 
египетской, от человека до скота, и над всеми богами египетс-
кими произведу суд. Я Господь. И будет у вас кровь знамением 
на домах, где вы находитесь. И увижу кровь, и пройду мимо вас, 
и не будет между вами язвы губительной, когда буду поражать 
землю египетскую» (Исх. 12:1-13).
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беспечности не совершит Пасху, дол-
жен быть строго наказан (Чис. 9:13).

Однако буквальное значение слова 
«пасха» не связано с праздником как 
таковым. «И созвал Моисей всех ста-
рейшин сынов Израилевых и сказал 
им: «Выберите и возьмите себе агнцев 
по семействам вашим и заколите пас-
ху»» (Исх. 12:21). Следовательно, бук-
вальное значение слова «пасха» — это 
закланный агнец. Закланный агнец — 
Пасха Господня. В Ветхом Завете — 
это был однолетний агнец из овец или 
из коз, закланный вместо первенцев 
израильтян. 

В Новом Завете апостол Павел пи-
шет: «Пасха наша, Христос, заклан за 
нас» (1Кор.5:7). Все люди пред лицом 
Божьим являются грешниками, «пото-
му что все согрешили и лишены славы 
Божией». Однако так как «возмездие 
за грех — смерть», то все люди насле-
довали смерть. 

Иоанн Креститель, увидев идущего 
Иисуса, засвидетельствовал о Нем, ска-
зав: «Вот Агнец Божий, Который берет 
[на Себя] грех мира» (Иоан. 1:29). Так 
как Иисус назван Агнцем Божьим, то 
Он, закланный за каждого из нас, есть 
Пасха Господня. Ветхозаветный агнец 
был только лишь прообразом настоя-
щего Агнца Божьего.

Подобно тому как кровь закланно-
го агнца являлась искуплением от смер-
ти первенцев Израильтян, так Кровь 
Христа является искуплением каждого 
из нас. В одном из своих посланий апос-
тол Павел писал, что именно во Христе 
мы имеем искупление через Его кровь; 
именно во Христе мы имеем прощение 
грехов. Апостол Петр также подчерк-
нул, что мы искуплены от суетной жиз-
ни не тленным серебром или золотом, 
а именно драгоценною кровью Иисуса 
Христа. Это был непорочный и чистый 
Агнец, предназначенный еще прежде 
создания мира и явившийся в послед-
ние времена.

Чтобы нам не погибнуть, необходи-
мо, чтобы наши сердца были помазаны 
кровью Христа — Агнца Божьего. Как 
же это происходит? Апостол Иоанн 
поясняет это так: «…если же ходим во 
свете, подобно как Он во свете, то име-
ем общение друг с другом, и кровь Ии-
суса Христа, Сына Его, очищает нас от 
всякого греха. Если исповедуем грехи 
наши, то Он, будучи верен и праведен, 

простит нам грехи наши и очистит нас 
от всякой неправды» (1Иоан.1:7,9). 
Следовательно, кровь Иисуса Христа 
действует на наши сердца только после 
покаяния и исповедания грехов. Друг, 
помазал ли ты двери своего сердца 
кровью Христа?

Подобно тому как Израильтяне 
ели своего пасхального агнца, так и мы 
должны вкушать Агнца Божьего. «Ии-
сус же сказал им: «Истинно, истинно 
говорю вам: если не будете есть плоти 
Сына Человеческого и пить крови Его, 
то не будете иметь в себе жизни. Еду-
щий Мою плоть и пьющий Мою кровь 
имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его 
в последний день. Ибо плоть Моя ис-
тинно есть пища и кровь Моя истинно 

есть питье. Едущий Мою плоть и пью-
щий Мою кровь пребывает во Мне, и Я в 
нем»» (Иоан. 6:53-56).

Некоторые проповедники, поясняя 
этот текст, утверждают, что это проис-
ходит при хлебопреломлении. Якобы, 
после молитвы служителя, совершаю-
щего хлебопреломление, хлеб превра-
щается в тело Христа, а вино — в Его 
Кровь. Но мы не верим в преосущест-
вление. После молитвы служителя хлеб 
остается хлебом, и вино остается ви-
ном. Хлеб и вино — символы, которые 
указывают на ломимое тело нашего 
Господа Иисуса Христа и Его проли-
тую кровь. 

Но как же мы должны вкушать Пас-
хального Агнца? Это можно совершать 
с помощью трех действий. Каждый раз 
при хлебопреломлении в церкви зачи-
тывают описание апостола Павла о Ве-
чери Господней. 

В Послании к евреям апостол Павел 
пишет: «Помыслите о Претерпевшем 
такое над Собою поругание от грешни-
ков, чтобы вам не изнемочь и не осла-
беть душами вашими» (Евр. 12:3). Итак, 
первое действие — это вспоминать 
страдания нашего Господа и размыш-
лять о Его ломимом теле.

О втором действии мы читаем уже в 
другом послании: «Ибо, кто ест и пьет 
недостойно, тот ест и пьет осуждение 
себе, не рассуждая о теле Господнем» (1 
Кор. 11:29). Значит второе действие — 
рассуждать о Теле Господнем; о том, 
как мучили и истязали нашего Господа. 

А о третьем действии написано сле-
дующее: «Ибо всякий раз, когда вы еди-
те хлеб этот и пьете чашу эту, смерть 
Господню возвещаете, доколе Он при-
дет» (1 Кор. 11:26). То есть, возвещать 
смерть и страдания нашего Господа 
другим.

Итак, вкушать Пасху Господню  
можно размышляя о страданиях наше-
го Господа Иисуса Христа, рассуждая 
о них и возвещая об этом другим. Мно-
гие христиане духовно ослабевают и из-
немогают, потому что не питают свою 
душу этим Пасхальным Агнцем. Как 
физическая пища подкрепляет наше 
тело, так и духовная пища укрепляет 
нашу душу.

Для того чтобы вкушать Пасху Гос-
подню, Отец небесный оставил для нас 
несколько средств. Эти средства явля-
ются как бы инструментами, которые 
помогают вкушать Пасхального Агн-
ца. Постараемся определить, какие эти 
средства и как ими пользоваться. 

Первое средство — это Вечеря Гос-
подня. Господь Сам совершил ее с уче-
никами и заповедал Своим последова-
телям совершать эту Вечерю. Соверше-
ние Вечери Господней описывают еван-
гелисты Матфей, Марк, Лука и апостол 
Павел. Участвуя в Вечере Господней, 
вспоминая и рассуждая о ломимом теле 
Господа и Его пролитой крови, мы вку-
шаем Пасху Господню. 

Второе средство — Слово Божье. 
Иисус сказал: «Исследуйте Писания, 
ибо вы думаете через них иметь жизнь 
вечную; а они свидетельствуют обо 
Мне» (Иоан. 5:39). Очень важно читать 
и размышлять о тех местах Священного 
Писания, которые повествуют о стра-
даниях Иисуса Христа. К таким местам 
Писания можно отнести следующие: 

Н

Вкушать Пасху 

Господню можно 

размышляя 

о страданиях нашего 

Господа Иисуса 

Христа, рассуждая 

о них и возвещая 

об этом другим.
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Книга пророка Исаии 52:14, 53:3-7; Пер-
вое послание апостола Петра 2:22-24; 
Послание к римлянам апостола Павла 
4:25; Первое послание к коринфянам 
апостола Павла 15:1-3; Псалтырь 21:2, 
21:8, 9; 21:15-19; Послание к Филимону 
апостола Павла 2:6-8; Послание к евре-
ям апостола Павла 10:11,12. 

Страдания Господа и Его Голгоф-
скую смерть очень подробно описыва-
ют евангелисты (Матф. 26:36-75 и 27 гл., 
Мар. 14:32-72 и 15 гл., Лук. 22:40-71 и 23 
гл., Иоан. 18 и 19 гл.) 

Читая места Писания, повествую-
щие о страданиях нашего Господа, раз-
мышляя, рассуждая о прочитанном и 
возвещая об этом другим, мы вкушаем 
Пасху Господню. 

В Послании к евреям апостол Павел 
призывает взирать на страдающего Ии-
суса (Евр. 12:1,2). 

Псалмопевец Давид пишет о том, 
что Господь вразумляет его и днем, и 
ночью. Он утверждает, что всегда видел 
пред собой Господа (Пс. 15:7,8). Как Да-
вид мог видеть Господа? Как он взирал 
на лицо Господне? Он в своем вообра-
жении рисовал образ Божий и этим на-
сыщал душу свою. «Кто обращал взор 
к Нему, те просвещались, и лица их не 
постыдятся» (Пс. 33:6).

Обращаясь к галатам, апостол Па-
вел пишет, что перед их глазами также 
был предначертан Иисус Христос как 
бы «распятый» (3:1). 

Так, представляя в своем воображе-
нии образ Христа, обезображенный за 
нас, рисуя в разуме картины Его стра-
даний и Голгофской смерти, мы питаем 
душу Агнцем, закланным за нас. 

В страстную неделю и во время хле-
бопреломления наши богослужения 
сопровождаются пением гимнов, кото-
рые повествуют о страданиях Господа 
Иисуса Христа и о Его мученической 
смерти. Это такие гимны, как: «Полный 
скорби и томленья, и святых обильных 
слез, вот Иисус в уединенье руки чистые 
вознес. Смерти близится мгновенье, пот 
с лица Его бежит, и молитвы вдохнове-
нье в страшный час Его крепит». Этот 
гимн повествует о скорбях и страдани-
ях Господа, которые Он пережил в Геф-
симании, а пятый куплет этого гимна 
повествует о Его смерти на кресте.

В гимне «В багрянице стоишь Ты 
в терновом венце, туго спереди свя-
заны руки; Сколько скорби глубо-
кой на бледном лице, сколько жа-
лости к людям и муки» говорится о 
тех мучениях, которые перенес Гос-
подь в претории, как римские вои-
ны истязали тело нашего Господа. 
Христос об этом Сам предвозвестил 
Своим ученикам во время последней 
вечери: «И, взяв хлеб и благодарив, 
преломил, и подал им, говоря: «Это 
тело Мое, которое за вас предается; 
это творите в Мое воспоминание». 
Также и чашу после вечери, гово-
ря: «Эта чаша — новый завет в Моей 
крови, которая за вас проливается»» 
(Лук. 22:19,20).

«На Голгофу, на распятье, Иисус 
идет, капли крови на дорогу из ран льет. 
Ноги Божии на жертву, на страдание 
идут». Этот гимн повествует о скорб-
ном пути нашего Господа на Голгофу.

А гимн «Кто поднимет свой взор на 
Христа на кресте, тот покой обретет 

в полноте; О мой друг, посмотри, 
как весь мир возлюбя, Он страдал 

на кресте за тебя» повествует о 
страданиях Господа на Гол-

гофском кресте и о Его му-
ченической смерти. 

Перечисленные гим-
ны и многие другие, по-
буждают нас рисовать в 
нашем разуме обезоб-
раженный лик нашего 
Господа и помышлять 

о том, как Он в муках умирал за нас на 
кресте. Совершая это, при пении подоб-
ных гимнов, мы вкушаем Пасхального 
Агнца. 

К средствам, помогающим вкушать 
Пасхального Агнца, относятся также 
стихотворения и книги, повествующие 
о страданиях Христа и о Его мученичес-
кой смерти. Когда мы участвуем в Вече-
ре Господней, читаем, поем или слуша-
ем повествования о страданиях Христа 
и Его мученической смерти, необходи-
мо размышлять о прочитанном. И очень 
важно делать это как можно чаще. 

Люди очень часто пытаются на-
питать свои души чем-то другим. 
Господь через пророка Осию гово-
рит: «Грехами народа Моего кор-
мятся они, и к беззаконию его стре-
мится душа их» (4:8). А пророк Иса-
ия повествует: «Выражение лиц их 
свидетельствует против них, и о гре-
хе своем они рассказывают открыто, 
как содомляне, не скрывают: горе 
душе их! Ибо сами на себя навлека-
ют зло» (3:9).

Другие, в погоне за знаниями, пи-
тают свои души, увлекаясь различ-
ными учениями. Апостол Павел  же 
советует не увлекаться различными 
учениями, потому что лучше укреп-
лять сердце благодатью, а не чем-то 
другим, что не несет в себе никакой 
пользы (Евр. 13:9). Многие, оставляя 
благодать, стараются напитать душу 
«заботами, богатством и наслажде-
ниями житейскими» (Лук. 8:14).

Однако ни греховная жизнь, ни 
различные учения, ни заботы, ни бо-
гатство, ни наслаждения житейские 
не могут насытить человека. Господь 
через пророка Исаию говорит: «Для 
чего вам отвешивать серебро за то, 
что не хлеб, и трудовое свое — за то, 
что не насыщает? Послушайте Меня 
внимательно и вкушайте благо, и 
душа ваша да насладится туком. При-
клоните ухо ваше и придите ко Мне! 
Послушайте — и жива будет душа 
ваша, и дам вам завет вечный, неиз-
менные милости, [обещанные] Дави-
ду». (Ис. 55:2-3). Только Пасхальный 
Агнец в состоянии напитать и насы-
тить душу человека. Да поможет нам 
Господь питать себя Пасхальным Аг-
нцем, «чтобы нам не изнемочь и не 
ослабеть душами нашими».
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Так книга Чисел описывает собы-
тия второго дня Пасхи, установлен-
ного Богом для сынов Израилевых в 
Египте. Это был день их освобожде-
ния из рабства, день радости и боль-
ших ожиданий. Для египтян же это 
был день горя и печали. Они хоро-
нили своих первенцев: «…от первен-
ца фараона, сидевшего на престоле 
своем, до первенца узника, находив-
шегося в темнице, и все первородное 
из скота» (Исх. 12:29). Таких боль-
ших похорон история еще не зна-
ла. Египет превратился в огромный 
дом плача. Писание говорит, что 
«не было дома, где не было бы мерт-
веца» (Исх. 12:30). Смерть, вопли 
и плач, нескончаемые похоронные 
процессии… 

Библия говорит, что после этой 
казни сыны Израилевы вышли из 
Египта пред глазами всех египтян 
«под рукою высокою». Мы можем 
только представить себе, насколько 
могущественной показалась египтя-
нам власть Бога. Это была власть на-
столько «высокой» руки, что ни одна 
из человеческих рук не могла изме-
нить ход событий. Даже властная 
рука фараона была бессильна. По-
нимая это, фараон отпускает народ. 
Он отпускает сынов Израилевых той 
же ночью, а египтяне побуждают 
их выйти, как можно скорее. Когда 
мы читаем об этом событие в Книге 
Числа 33:3-5, мы понимаем, что сло-
во-сочетание «под рукою высокою», 
которое использует автор кни-
ги, говорит нам о силе и могущест-
ве Бога. Мы понимаем также, что 
смерть египтян является наказанием 

за грех (Рим. 6:23). И такое решение 
Бога нас не удивляет. Творец име-
ет абсолютное право вершить спра-
ведливый суд над Своим творением. 
Но почему Бог избрал именно такую 
казнь для египтян? В чем заключал-
ся грех египтяне? Почему объектом 
казни стали первенцы? Ответы на 

эти вопросы мы находим в Библии, в 
Книге Числа.

Как и предыдущие казни, десятая 
казнь была судом над богами египет-
скими (Чис. 33:4). Таким способом 
Господь показал, что Он есть Бог, а 
все боги египетские — ничто перед 
Ним. «Славы Моей не дам иному», — 
говорит Господь через пророка Иса-
ию (48:11). Известно, что египтяне 
поклонялись множеству мертвых бо-
гов. И не только. Они обожествляли 
даже своего фараона и его первен-
ца. Фараон, будучи таким же смер-
тным, как и его подданные, считал 
себя богом. Кроме фараона, Мин, 
египетский бог воспроизведения 

СЛАВЫ МОЕЙ 
НЕ ДАМ ИНОМУ

Владимир 
КУНЕЦ,

диакон,
г. Сакраменто,
Калифорния

«Из Раамсеса отправились они в первый месяц, в пятнадцатый 
день первого месяца; на другой день Пасхи вышли сыны Израи-
левы под рукою высокою в глазах всего Египта; между тем егип-
тяне хоронили всех первенцев, которых поразил у них Господь, 
и над богами их Господь совершил суд» (Чис. 33:3-5). 
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рода, и богиня Изида, пок-
ровительница рожениц, 
были не последними в сон-
ме египетских богов. Егип-
тяне поклонялись этим 
богам и считали, что они 
помогают при рождении 
первенцев. Но от этих ли 
богов на самом деле зави-
села жизнь первенцев? И 
Бог совершает Свой суд: 
смерть первенцев. Эта 
смерть стала свидетель-
ством беспомощности и 
полного ничтожества еги-
петских богов, в том чис-
ле и бога воспроизведения 
рода Мина и покровитель-
ницы рожениц Изиды. Эти 
лже-боги были разобла-
чены, как вымышленные 
и беспомощные. Египет-
ских первенцев порази-
ла смерть, а первенцы сы-
нов Израилевых были под 
крепкой защитой высокой 
руки Господа. После всех 
этих событий Господь ска-
зал Моисею: «Освяти Мне 
каждого первенца, развер-
зающего всякие ложесна, 
между сынами Израиле-
выми, от человека до ско-
та, потому что Мои они» 
(Исх. 13:2). 

Читая это повество-
вание, мы должны обра-
тить внимание еще на одну 
очень важную деталь. Кто 
еще был наказан смертью? 
Ответ: пасхальные агнцы. 
Это их кровь стала средс-
твом спасения первород-
ных в семьях сынов Изра-
илевых. Именно пасхаль-
ные агнцы стали для них 
защитой от смерти. Этот 
факт настолько очевиден, 
что не нуждается в особых 
пояснениях. 

Когда мы читаем о пер-
вой Пасхе, установленной 
Богом для своего народа в 
Египте, мы вспоминаем о 
нашем Спасителе Иисусе 
Христе. Его смерть подоб-
ным образом спасла нас от 
суда Божьего, ожидающего 

современный греховный 
мир, который по праву час-
то называют «Египтом». 
Именно на Господа Иису-
са Христа на Голгофе из-
лился гнев суда Божьего за 
все грехи мира. Это о Нем 
сказал Иоанн Креститель: 
«Вот Агнец Божий, Кото-
рый берет [на Себя] грех 
мира» (Иоан. 1:29). В этом 
и заключается смысл за-
местительной жертвы на-
шего Господа. Мы знаем, 
что кровь несет жизнь в 
каждую клетку организма. 
Библия говорит, что душа 
(жизнь, прим. авт.) вся-
кого тела — в крови (Лев. 
17:11, 13-14). Там, в Егип-
те, кровь агнцев на косяках 
и перекладинах дверей как 
бы без слов вопияла к Богу: 
«Жизнь! Жизнь! Жизнь!» 
Написано: «И пойдет Гос-
подь поражать Египет, и 
увидит кровь на перекла-
дине и на обоих косяках, и 
пройдет Господь мимо две-
рей…» (Исх. 12:23). Таким 
образом, еврейский пер-
венец оставался живым. 

Кровь агнца на косяках и 
перекладине дверей вопия-
ла к Господу не об отмще-
нии, подобно крови Авеля, 
а о пощаде и о даре жизни 
для первенца. А египетских 
первенцев и ложных богов 

египетских поражал в это 
время суд Божий.

Современный «Египет» 
сегодня также хоронит сво-
их первенцев. Апостол Па-
вел в Послании к римлянам 
пишет: «Ибо открывается 
гнев Божий с неба на всякое 
нечестие и неправду людей, 
подавляющих истину не-
правдой… И как они не за-
ботились иметь Бога в ра-
зуме, то предал их Бог пре-
вратному уму…» (1:18, 28). 
Как это ни удивительно, но 
существует только две воз-
можности: иметь Бога в сво-
ем разуме или… или твой ум 
Бог назовет «превратным». 
Среднего между этими дву-
мя состояниями человечес-
кого ума не дано. Причем, 
говоря о превратном уме, 
апостол Павел не имеет в 
виду какое-то душевное 
расстройство или заболе-
вание. Он говорит о власти 
ложных взглядов, понятий, 
убеждений и идей. Сколько 
таких идей и, созданных на 
их основе, идеологий знает 
история человечества? Но 
самое страшное в диагнозе 
«превратного ума» то, что 
человек абсолютно убежден 
в правильности своей пози-
ции. Он уверен, что нахо-
дится на правильном пути, 
а в действительности он в 
плену, если не духа оболь-
стителя, то самообмана. В 
современном «Египте» есть 
тысячи ложных богов, ко-
торые по своей сути мер-
твы, но легко и виртуозно 
манипулируют сознанием 
миллионов, потому что за 
ними стоит враг души чело-
веческой — дьявол. То, что 
вчера еще считалось гре-
хом в сознании даже обыч-
ного обывателя, возмож-
но когда-то и слышавшего 
что-нибудь о «вере отцов», 
сегодня считается нормаль-
ным образом жизни. Ду-
маю, нет необходимости 
перечислять богов и идолов 

нашего времени. Одно оче-
видно, что их стало намного 
больше, чем было в Египте. 
И современному молодому 
человеку, который только 
вступает в жизнь, стало на-
много тяжелее разбираться 
во всем этом пестром и мно-
голиком сонме.  

Где же выход? Есть один 
хороший пример. Если вы 
оказались в горящей степи и 
огонь, гонимый ветром, не-
умолимо наступает на вас, 
то где вы можете найти са-
мое безопасное место? Па-
радокс, но факт: самое бе-
зопасное место находится 
в той части степи, где огонь 
уже сделал свою работу. В 
Иисусе Христе огонь гнева 
Божьего уже наказал наши 
грехи. Поэтому в Нем мы 
находим самое безопасное 
место. Вот почему мы, веру-
ющие в Иисуса Христа как в 
своего личного Спасителя, 
не боимся будущего гнева 
Божия. Как и первенцы сы-
нов Израилевых в Египте, 
мы уже сегодня находим-
ся под защитой Его крови 
и высокой руки Божией. 
Современный «Египет» хо-
ронит своих первенцев, а 
Свой народ Бог в это время 
выводит из рабства греха. 
Всех ложных богов этого 
мира ожидает суд Божий, 
Который говорит: «Славы 
Моей не дам иному» (Ис. 
48:11). Возможно тебе, до-
рогой друг, читающий сей-
час эти строки, тяжело по-
нять эту истину? Но в мире 
есть много труднообъясни-
мого и непонятного. Самое 
удивительное то, что доб-
рая весть о Спасителе Ии-
сусе Христе — Евангелие,  
которая сегодня кажется 
тебе такой непонятной, да-
лекой и, возможно, совсем 
не нужной, завтра может 
стать для тебя самой понят-
ной, самой близкой и самой 
драгоценной. Аминь.

Н

Для египтян 

это был день горя 

и печали. Они 

хоронили своих 

первенцев: «…от 

первенца фараона, 

сидевшего на 

престоле своем, до 

первенца узника…» 
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В глазах Божьих цен-
ность каждой человечес-
кой души — огромна. И в 
этом смысле «спаси еще 
одну душу для Иисуса» — 
это не просто эмоциональ-
но-трогательный, лите-
ратурный прием. Это глу-
бокое по смыслу, по ду-
ховной значимости кредо 
жизни многих христиан; 

христиан, для которых ду-
ховность — это не только 
теория, не абстрактные 
размышления, не эйфо-
рия собственной души, не 
зацикленность на себе, а 
нечто большее. Для глубо-
ко мыслящих и посвящен-
ных христиан, духовность 
на практике проявляет-
ся в том, что мы посвяща-
ем себя другому челове-
ку, нашему конкретному 
ближнему. 

Французский фило-
соф Э. Левинас говорит, 
что другой — это сирота, 
вдова, пришелец, отчаяв-
шийся, падший человек, 
наш сосед, ближний и т.д. 
Другими словами, дру-
гой — это тот, за кого мы 
берем на себя ответствен-
ность; тот, к кому мы про-
являем «ненасытное со-
страдание» и милосердие. 

Эгоцентричный человек 
противится такому образу 
жизни. Это для него нечто 
странное, противоестест-
венное. Но Иисус Христос 
показал нам идеальный 
пример самоотверженной 
жизни ради других — при-
мер жизни, обреченной на 
не взаимность. «В ужасные 
топи унынья, В ущелья, где 
смертная тень, Спускается 
Он и доныне…» И многие 
христиане «спускаются» 
туда вместе с Ним, что-
бы спасать человеческие 
души… Греческий термин 
литургия обозначает «не-
сение службы». Причем, 
совершенно бесплатно, 
без расчета и выгоды. Этот 
термин означает растрату 
себя ради другого. Более 
того, настоящая литур-
гия — это жертвенная от-
дача себя, своих средств 
и, возможно, своей жиз-
ни другому. Такая литур-
гия — дефицит нашего 
времени…

Нам так хочется вли-
ять на массы людей. Мы 
так увлекаемся больши-
ми ауди ториями, что час-
то теряем интерес к нуж-
дам отдельно взятого че-
ловека, к жизни конкрет-
ной, нуждающейся семьи. 
Это совсем неплохо, что 
у нас есть желание спасти 
весь мир. Плохо, когда при 
этом для нас «одна душа» 
становится малоинтерес-
ной, и мы «за лесом не ви-
дим деревьев», т.е. конк-
ретных людей… Порой у 
нас буквально не остается 

времени для того, чтобы 
внимательно выслушать 
страждущую душу, про-
никнуться к ней сострада-
нием, утешить и помолить-
ся вместе с ней. Нередко, 
«спасая весь мир» и «всех 
дальних», мы теряем своих 
ближних, свои семьи, сво-
их детей… А ведь каждый 
наш ребенок — это та дра-
гоценная овца, которую 
именно нас, родителей, 
призывает пасти Господь! 
Нам нечасто напомина-
ют, что если «кто о своих, 
и особенно о домашних, 
не печется, тот отрекся от 
веры и хуже неверного» 
(1 Тим. 5:8). Что нам до 
одной души… Нам нужны 
массы, мы в вечной погоне 
за количеством…

Вспоминается извест-
ный фильм Спилберга 
«Список Шиндлера». Это 
фильм об Оскаре Шинд-
лере, немецком фабрикан-
те, спасшем во время вой-
ны более тысячи евреев на 
своей фабрике в Судетах 
от неминуемой отправки в 
Освенцим. В конце филь-
ма есть поразительная по 
своему драматизму сцена, 
когда Оскар, который вы-
купал у нацистов жизни 
евреев, смотрит на свою 
машину и понимает, что 
имел возможность спас-
ти еще 10 евреев. Он горь-
ко сожалеет о том, что не 
воспользовался этой воз-
можностью. Несмотря на 
то, что он спас так много 
евреев, мысль о том, что он 
мог сохранить жизнь еще 

  Еще одна    
 душа...

Иван 
ЛЕЩУК,

пастор,
г. Сакраменто, 
Калифорния

В своей книге «Целеустремленная жизнь» пас-
тор Рик Уорен вспоминает о последнем перио-
де жизни своего отца. Перед самой смертью, 
будучи уже на грани перехода в вечность, его 
отец всеми силами пытался подняться с посте-
ли. Создавалось впечатление, что умирающий 
куда-то очень сильно стремится, желая завер-
шить некое важное дело. При этом те, кто были 
рядом, могли слышать одну единственную фра-
зу, которую отец Рика повторил около сотни раз: 
«Я должен спасти еще одну душу для Иисуса… Я 
должен спасти еще одну душу для Иисуса…» За-
тем он обратил свой взор на своего сына (Рика) 
и сказал: «Спаси еще одну душу для Иисуса»… 
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нескольким и не сумел, де-
лает его печальным. Эта 
мысль не дает ему покоя…

О чем думаем мы, когда 
смотрим на свои машины, 
на свой банковский счет, 
на свое имущество? Жерт-
вуя своими финансами и 
рискуя жизнью, Шиндлер 
спасал людей от физичес-
кой гибели. Он совершал 
подвиг… Насколько же 
важнее спасать не только 
земные жизни, но спасать 
души для вечности, тем бо-
лее — своих собственных 
детей, братьев и сестер, 
«родных по плоти». «Еще 

одна душа… еще одна 
душа!» Именно это и делал 
апостол Павел, часто «со 
слезами», стараясь при-
обрести души для Христа. 
«Для всех я сделался всем, 
чтобы спасти, по крайней 
мере, некоторых», — на-
писал он в одном из своих 
писем, христианам в горо-
де Коринфе (1 Кор. 9:22). 
«…великая для меня пе-
чаль и непрестанное муче-
ние сердцу моему: я желал 
бы сам быть отлученным 
от Христа за братьев моих, 
родных мне по плоти…» — 
пишет он в своем письме 
к церкви, находящейся в 
Риме (9:2-3).

Господь ищет каждую 
в отдельности «заблуд-
шую овцу». Он заботит-
ся и о «малом стаде». Ему 
дорог каждый «блудный 
сын», возвращающийся до-
мой. Мой сын «пропадал 
и нашелся», — восклицает 
Отец (Лук. 15:24). Как мно-
го в этих словах. Как без-
мерна Его благодать к пад-
шему грешнику. Как велика 

радость на небе «об одном 
грешнике кающемся» (Лук. 
15:7). Как хорошо, что Ии-
сус встретил падшую жен-
щину-самарянку, которая 
запуталась в своей жизни. 
По всей вероятности эта 
женщина душевно страда-
ла и нуждалась в помощи 
(Иоан. 4). И там, у «колод-
ца Иаковлева», «один на 
один», Иисус рассказал ей 
о «живой воде». Рассказал 
о том, Кто по-настоящему 
утоляет жажду человечес-
кой души.

Как хорошо, что Гос-
подь, сверъестественным 

образом, послал священ-
ника Филиппа «на до-
рогу,… которая пуста» 
(Деян. 8:26). Господь знал, 
что именно по этой пус-
той дороге движется оди-
нокий человек. Человек, 
не имеющий полной «ра-
дости в Господе». Высоко-
образованный евнух «ца-
рицы Эфиопской», ее ми-
нистр финансов, нуждался 
в наставлении и спасении 
души. Неизреченно любя 
наши души, Он ищет и нас 
на наших «пустых», в ду-
ховном смысле, дорогах. 
Мы ему не безразличны. 
Его желание, чтобы по-
добно евнуху, который по-
лучил просветление души 
и обрел покой в Господе, 
каждый из нас «продол-
жал путь, радуясь» (Деян. 
8:39).

Съемки знаменитой 
финальной сцены фильма 
«Список Шиндлера» про-
ходили в 1993 году, в Ие-
русалиме. Проходили там, 
где все «евреи Шиндлера» 
раз в год собираются на 

Масличной горе. Случай-
но оказалось, что жену 
Шиндлера, Эмилию, при-
гласили как… одну из 
«списка»… Однако когда 
спасенные евреи узнали 
ее, едва ли не все триста 
оставшихся в живых чело-
век из «списка Шиндле-
ра» кинулись к ней «как 
сумасшедшие» с крика-
ми: «Мама! Наша мама!»… 
Там, в Иерусалиме, евреи 
подходили к Эмилии и го-
ворили: «Вы мне однажды 
дали плитку шоколада… А 
мне помогли достать но-
вые очки вместо разби-
тых…». Оскар Шиндлер и 
его жена Эмилия спасли 
от смерти более чем 1200 
человек. Многие из них 
уже ушли из жизни. Но на 
свете живет 6000 потом-
ков этих спасенных «евре-
ев Шиндлера» — так они 
сами себя называют, — ко-
торые считают, что Эми-
лия и Оскар спасли более  
6000 человек, потому что, 
спасая одного, мы спасаем 
многих…

Еще одна душа? Все-
го лишь одна? «Я не усну, 
если не «спасу» хотя бы 
одну душу сегодня, если 
не облегчу боль еще одно-
го страждущего. Совесть 
замучает…» 

Я разговаривал с обыч-
ным человеком, бывшим 
грешником, спасенным во 
Христе. «Это случилось со 
мной после моего обраще-
ния к Богу. Господь нашел 

меня, когда «я лежал во 
рву, грехом истерзанный». 
Как поется в одной песне: 
«Глаза лучистые меня за-
метили… И тогда, как бы 
в знак прощенья, Ты в ла-
донях воды мне дал.  На-
клонившись к ним в изум-
лении, я увидел следы от 
ран…  С той поры мне всего 
дороже  Эти раны и кровь 
Христа! Я спасен — это 
милость Божья! Я на дла-
нях записан там…» Имен-
но с той поры я и чувствую 
непреодолимое внутрен-
нее желание минимизи-
ровать зло. Я должен это 
делать…»

Да, это правда, что «не 
найдись на свете хоть один 
любящий, Солнце погасло 
бы». Мне хочется верить, 
что любящих, милосердных 
и сострадательных еще мно-
го на нашей грешной Зем-
ле. Возможно, именно по-
этому Солнце еще светит… 
Есть еще рядом с нами под-
вижники, способные даже 
умирая шептать: «Я должен 
спасти еще одну душу для 
Иисуса!»

обра

Господь ищет каждую в отдельности 
«заблудшую овцу». Он заботится 

и о «малом стаде». Ему дорог каждый 
«блудный сын», возвращающийся домой.

15



Чудеса, сверхъестествен-
ные события занимают го-
ловы и человеческие умы, 
привносят разнообразие в 
подчас монотонную рути-
ну нашей жизни. Говорить о 
вере не всегда хочется. Это 
что-то такое, что напомина-
ет людям об ответственнос-
ти, соблюдении Божьих пос-
тановлений, иногда навевает 
скуку. Иногда же возника-
ет желание отмежеваться от 
этой темы потому, что она 
обнажает сердца человечес-
кие, а это не всегда приятно. 
Говорить о вере не хочется. 
Насколько интереснее, ве-
селее, интригующе расска-
зывать и слушать истории о 
чудесных исцелениях, вос-
кресших людях, о пророчес-
твах, в которых предсказано, 
что вы будете жить долго и 
счастливо, будете ездить на 
супер новой машине или же-
нитесь на первой красавице 
вашего города.

К огромному сожалению, 
современное христианство 
в целом и некоторые церкви 
нашего братства в частнос-
ти поразила болезнь под на-
званием «чудеса-сильнее-ве-
ры». Ищут чудес, кричат на 
всех углах: «Чуда нам, чуда!!! 
Машину, Господи! Дай, кры-
шу на дом… здоровья… 
мужа для дочери… хорошую 

работу… Жизнь продли!.. 
Дай! Покажи! Докажи!..»

Господь, снисходя к на-
шей человеческой слабости, 
часто дает просимое: по-
сылает работу, исцеляет от 
смертельной болезни, хра-
нит наших детей от зла. Но 
приходит время, и Господь 
говорит: «Достаточно!» Ты 
просил — Господь дал! Ты 
благодарил Его, славил Его, 
рассказывал о всех благо-
словениях, которые Он пос-
лал тебе! А если Господь не 
даст ничего? Если умрет твой 
сын, жена изменит тебе и 
уйдет к другому, украдут 
твою дорогую машину, оста-
нешься без работы… Что ты 
тогда будешь делать? Про-
должать благодарить Бога и 
утешаться Его словами, ко-
торые Он оставил людям, 
как «вернейшее пророческое 
слово»? («Вернейшее» — 
значит самое верное, самое 
правильное; «вернейшее» — 
высшая степень верности и 
истинности. Именно таким, 
истинным в высшей степени, 
является Слово Божье.) Бу-
дешь верить, что все испы-
тания, посланные Им, даны, 
чтобы укрепить тебя в вере, 
укрепить тебя в уповании на 
Господа? Или будешь искать 
утешения и подтверждения 
своей веры у «пророков»? 

Будешь вопрошать людей о 
том, что ждет тебя? Или бу-
дешь читать Библию и пой-
мешь, чтобы спастись, тебе не 
нужно ничего, кроме веры.

Самым ярким библейским 
примером, в котором показа-
но явное и непревзойденное 
превосходство веры над чу-
десами описано в Евангелии 
от Луки. Христос расска-
зал своим ученикам притчу 
о богаче и Лазаре. Не буду 
вам пересказывать эту исто-
рию. Вы все знаете ее. Если 
нет, можете прочитать. Хочу 
только обратить ваше внима-
ние на последние слова при-
тчи: «Если Моисея и проро-
ков не слушают, то, если бы 
кто и из мертвых воскрес, не 
поверят» (Лук. 16:31). Про-
роки, в данном случае, — это 
Старый Завет, Тора, кото-
рую читали евреи. Христос 
устами Авраама объясняет 
богачу, мучающемуся в пла-
мени огня и стремящемуся 
помочь оставшимся в живых 
братьям, что у них есть Пи-
сание, которое нужно читать 
и которому нужно верить. 
Даже если они, братья бога-
ча, и будут свидетелями оше-
ломляющего чуда, увидят че-
ловека, который воскрес из 
мертвых, то не поверят это-
му. Пусть читают Моисея и 
пророков и будут знать, что 

делать, как жить, чтобы не 
попасть в ад. 

Что важнее для христиа-
нина: чудеса или вера? Чуде-
са можно видеть, вера зиж-
дется на невидимом; чудеса 
основаны на переживаниях и 
возвышенных чувствах, вера 
основана на Библии; за чуде-

сами бегут к лжепророкам, 
веру дает Бог.

 «Блаженны не видев-
шие и уверовавшие», — го-
ворит Господь (Иоан. 20:29). 
А к людям, стремящимся 
к чудесам, Он обращается 
очень жестко: «Род лукавый 
и прелюбодейный ищет зна-
мения (в современном рус-
ском переводе звучит еще 
жестче: «дурные и грешные 
требуют знамений»); и зна-
мение не дастся ему, кроме 
знамения Ионы, пророка» 

О чем охотнее говорят люди: о вере или о чудесах? Откройте 
информационные страницы в Интернете, послушайте радио, 
просмотрите теленовости. Поговорите со своими друзьями 
и знакомыми, сослуживцами и постарайтесь обсудить одну 
тему, потом другую. Заметили разницу? 

«Но Сын Человеческий, 
придя, найдет ли веру

на земле?»

Наталья
Гурмеза,

писательница, 
г. Такома,
Вашингтон
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(Матф. 12:39). Знамение про-
рока Ионы — это «знаме-
ние» того же самого Писа-
ния. Иисус в очередной раз 
обращает наше внимание на 
Слово Божье, на Библию. 
Есть лишь одно, что никог-
да не изменяется. Это Слово 
Божье. Основная проблема, 
почему люди ищут чудеса, 
заключается в том, что они 
не изучают Библию. Вера в 
невидимое происходит от 
слышания, а значит — от 
изучения, от исследования 
Слова Божьего. 

Христос предупреждает 
нас в Своем Слове, что время 
перед Его Вторым пришест-
вием будет охарактеризова-
но гонениями на христиан и 

их отступничеством и неве-
рием. В Первом послании к 
Тимофею написано: «Дух же 
ясно говорит, что в послед-
нее время отступят некото-
рые от веры…» (4:1). Одним 
из явно проявляющихся при-
знаков, которые мы с вами 
можем наблюдать сегодня, 
является невероятное коли-
чество лжепророков (Матф. 
24:11 и 24). К сожалению, на 
них есть спрос. Прельстив-
шиеся братья и сестры идут 
к «пророкам», чтобы узнать, 

подходящий ли жених для 
дочери, что будет с ними че-
рез месяц или год, нужно ли 
менять работу, жить в этом 
доме или покупать другой. 
Несчастные, заблудившиеся 
братья и сестры, не ищут по-
велений Господа в Библии, 
не изучают Истину, не стре-
мятся к возрастанию в вере и 
любви, а перебирают листоч-
ки с пророчествами и обеща-
ниями «пророков» и утеша-
ются такими лжепророчест-
вами. Что это? Не признаки 
ли последнего времени?! 

«Где начинаются чуде-
са, — сказал кто-то, — там 
заканчивается вера». Вот по-
чему Христос однажды воп-
рошал учеников своих: «Но 
Сын Человеческий, придя, 
найдет ли веру на земле?» 
(Лук. 18:8). Христос не спра-
шивает о чудесах. Что их ис-
кать, если они и так вокруг 
нас в огромном количестве. 
Он спрашивает о вере. И го-
речь слышится в Его словах. 
Горечь от того, что христи-
ане отступят от веры и бу-
дут искать чудеса и знаме-
ния. Им недостаточно того, 
что они находятся под пок-
ровом Всевышнего, и того, 
что их будущее в Его всемо-
гущих руках. Они, как непо-
слушные и непокорные дети, 
стремятся все познать своим 
разумом, своей человечес-
кой силой. Скорбит сердце 
Его от того, что люди, за ко-
торых Он отдал Свою жизнь, 
перестают доверять Ему, Его 
Слову и ищут подтвержде-
ния своей веры у «лжепро-
роков». «Господи, нам мало 
Твоих слов, покажи нам зна-
мения и чудеса! Господи, нам 
мало того, что говорит Биб-
лия, нам нужно знать, что 
говорят пророки, и тогда мы 
будем верить Тебе и дове-
рять Тебе!»

«Вера же есть осущест-
вление ожидаемого и уве-
ренность в невидимом. В 
ней свидетельствованы 

древние», — такое опреде-
ление веры дано в Послании 
к евреям 11:1-2. «Свидетель-
ствованы» — означает то, 
что Бог Сам дал свидетельс-
тва древним о том, что имен-
но своей верою они угодили 
Богу (Евр. 11:5).

Мы уверены в нашем бу-
дущем, которое открывает 
Христос; мы уверены в том, 
на что надеемся. Это и есть 
вера. Некоторые вещи мы не 
видим, но мы верим, что они 
существуют. Мы верим, что 
Бог сотворил нашу землю из 
ничего. Мы верим, что Богом 
установлен физический мир, 
в котором мы живем. Мы ве-
рим, что кровь Иисуса Хрис-
та очистила нас от всякого 
греха. Мы верим, что спасе-
ны жертвой Голгофы и поэ-
тому будем жить вечно. Мы 
верим, что улица небесного 
Иерусалима, в котором мы 
когда-то будем жить, пост-
роена из чистого золота. Мы 
верим, что каждое слово, за-
писанное в Библии, есть сло-
во от Бога. Мы верим, и имен-
но такая вера угодна Богу. И 
оправдываются люди перед 

Богом только верой. «Итак, 
оправдавшись верой, мы 
имеем мир с Богом…» (Рим. 
5:1). Не обретем мы мир с Бо-
гом через чудеса и знамения. 
Чудеса могут заворожить 
взгляд, могут вызвать слезы 
умиления, могут возвысить 
чувства. Но проходит не-
которое время, визуальное 
исчезает, слезы высыхают, 
чувства притухают. Люди, 
ищущие чудес, являются по-
верхностными людьми, лег-
кими, кидающимися от од-
ного шоу к другому, туда, 
где чудеса проявляются на-
иболее ярко. Такие люди не 

стоят на твердом основании. 
Они колеблются под ветрами 
разных лжепророчеств. 

Люди, которые ищут чу-
деса, как дополнение к сво-
ей вере, не являются насто-
ящими христианами, потому 
что основа христианства — 
это вера. Не чудеса, не зна-
мения, не так называемые 
«случайные встречи с Бо-
гом», не «пророки», а вера. 
«Тому, кто предал себя воле 
Божьей, уже незачем знать 
будущее», — сказал один из 
высших лиц церковной пра-
вославной епархии. Если 
христианин доверяет Богу, 
Его словам, то тогда ему нет 
нужды идти к «пророкам», 
чтобы узнать, что его ждет 
завтра или через год, или в 
будущем, потому что буду-
щее в руках Бога. «Не ваше 
дело знать времена или сро-
ки, которые Отец положил 
в своей власти», — отвечает 
Христос ученикам, когда они 
спрашивают Его о времени 
восстановления Его царства. 
Не наше дело знать времена 
и сроки, когда, с кем и что 
произойдет. Наше дело — 
исполнять повеления Гос-
пода, записанные в Библии: 
«Любите друг друга», «Не-
престанно молитесь», «Всег-
да радуйтесь» и т.д. В Библии 
нет повеления идти к проро-
кам, чтобы узнать, что Бог 
хочет от нас. «Если пребу-
дете в слове Моем, — гово-
рит Христос, — то вы истин-
но Мои ученики, и познаете 
истину, и истина сделает вас 
свободными» (Иоан. 8:31-
32). Свободными нас сделает 
истинное Слово Божье, а не 
измышления лжепророков.

Итак, выбор у христи-
ан небольшой: верить Слову 
Божьему, пребывающему во-
век, или идти к «пророкам» и 
искать чудесных, но измен-
чивых, временных знамений. 
Чтобы узнать, что же думает 
Бог по этому вопросу, читай-
те и изучайте Библию.

Наше дело — 
 исполнять повеления 
Господа, записанные 

в Библии.
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Вечером, накануне арес-
та, ученики приготовили 
пасху и собрались в ком-
нате, ожидая Иисуса. Ког-
да Он появился, никто не 
предложил Ему омыть ноги. 
Иисус взял полотенце и на-
чал омывать ноги ученикам 
(Иоан. 13:5).

Сердца учеников были 
отягощены разными забо-
тами, большинство из ко-
торых не касалось пред-
стоящей смерти Христа. У 
них возник спор о том, кто 
из них должен почитаться 
большим. Иисус сказал им 
на это:  «…кто из вас боль-
ше, будь как меньший, и кто 
начальствующий — как слу-
жащий» (Лук. 22:26).

Из этих двух событий 
мы можем извлечь для себя 
урок: мы не должны гор-
диться и возвышать себя 
перед другими, но служить 
друг другу, следуя приме-
ру, который нам оставил 
Христос.

Позже Иисус открыл 
своим ученикам поразив-
шую их истину, что в ту ночь 
Он будет всеми учениками 
покинут. Петр начал возра-
жать:  «…если и все соблаз-
нятся о Тебе, я никогда не 
соблазнюсь» (Матф. 26:33). 
Господь же сказал ученикам, 
что Он будет предан в руки 
грешников, но и эти слова не 
были восприняты их сердца-
ми с верой. Ученики не мог-
ли поверить, что это может 

произойти с их Учителем, 
который так много изме-
нил в их жизни и совершил 
столько чудес, свидетелями 
которых они были.

Какой для нас в этом 
урок? Всегда ли мы верим 
Господу? Не легкомыслен-
но ли мы относимся к на-
шей вере?

Бывают в жизни момен-
ты, когда мы чувствуем и 
даже знаем, что нужно что-
то изменить. Нам говорят 
об этом, предупреждают, 
объясняют. Но мы упря-
мо не хотим верить, пото-
му что слишком поглощены 
своими нуждами, заботами 
и привязанностями. Вместо 
того чтобы прислушаться к 
советам, мы предпочитаем 
игнорировать предупреж-
дение, которое, возможно, 
исходит от Господа, то есть 
мы несерьезно относимся к 
нашей вере. И когда нас пос-
тигает несчастье и возника-
ют трудности, мы начинаем 
понимать, что упустили воз-
можность довериться Богу.

Между тем, время 
смерти и страдания Иису-
са приближалось.

После вечери Иисус по-
вел учеников в Гефсиман-
ский сад, где они часто 
раньше проводили время. 
И здесь ученики, погрузив-
шись в сон, не узнали самые 
важные принципы, необхо-
димые для одержания побе-
ды в духовной борьбе.

Когда Иисус Христос говорил Своим учени-
кам о том, что Ему предстоит умереть распя-
тым на кресте, а потом воскреснуть, никто из 
них не мог понять Его слова в полной мере и 
поверить, поскольку они не обладали прони-
цательностью и способностью глубоко ос-
мыслить сказанное. Несмотря на то, что они 
в течение трех лет были в тесном общении 
с Иисусом, им не удалось постигнуть Божий 
план спасения человечества.

КОГДА 
ВЫИГРЫВАЕТСЯ 
ДУХОВНОЕ СРАЖЕНИЕ

Чарльз Стэнли
Из журнала In Touch, April 2009

(Сокращенный перевод 
Л. Успленьевой)
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Какой им был дан урок? 
Бодрствуйте и молитесь. В 
Гефсиманском саду за не-
сколько часов до ареста Спа-
сителя была возможность 
для учеников проявить свою 
верность Учителю, но они 
не послушались Его и не вы-
держали испытание.

Иисус попросил учени-
ков бодрствовать и молить-
ся, а Сам отошел в сторону 
и погрузился в молитву. Он 
был не только Богом, но и 
человеком. В Гефсиманс-
ком саду Его человеческая 
сущность проявилась на-
иболее ярко:  Он страдал, 
тосковал, чувствовал Себя 
покинутым и одиноким. 

Иисус переживал важ-
ный момент в Своей жизни; 
Он должен был сделать вы-
бор: выполнить волю Отца, 
то есть исполнить Божий 
план спасения человечест-
ва, или не подчиниться воле 
Божьей. Это была духов-
ная борьба, и победа была 
одержана с помощью мо-
литвы. Бог дал Ему силу и 
поддержку. Позже, при-
няв смерть на кресте, Иисус 
одержал еще другую вели-
чайшую духовную победу, 
которая имеет первостепен-
ное значение для христиан. 
Бог принес в жертву Своего 
Сына за грехи человечества. 
Иисус умер для того, что-
бы мы получили спасение и 
жизнь вечную. В истории че-
ловечества нет более тяже-
лой духовной борьбы и ве-
ликой одержанной победы, 
чем на Голгофе.

Но вернемся к событи-
ям в Гефсиманском саду. 
Иисус сказал ученикам:  
«Душа Моя скорбит смер-
тельно; побудьте здесь и 
бодрствуйте со Мною» 
(Матф. 26:38). Далее в Еван-
гелие от Матфея повеству-
ется так:  «И отойдя немно-
го, пал на лицо Свое, молил-
ся и говорил:  «Отче Мой! 

Если возможно, да минует 
Меня чаша сия; впрочем не 
как Я хочу, но как Ты». И 
приходит к ученикам, и на-
ходит их спящими, и гово-
рит Петру:  «Так не могли 
ли вы один час бодрствовать 
со Мною? Бодрствуйте и мо-
литесь, чтобы не впасть в ис-
кушение:  дух бодр, плоть 
же немощна». Еще отойдя в 
другой раз, молился, говоря:  
«Отче Мой! Если не может 
сия чаша миновать Меня, 
чтобы не пить мне ее, да бу-
дет воля Твоя». И пришед, 
находит их опять спящими, 
ибо у них глаза отяжелели». 
(Матф. 26:39-43). Иисус при-
шел в третий раз и опять на-
шел учеников спящими. Он 
сказал:  «Вы все еще спите и 
почиваете? Вот приблизил-
ся час, и Сын Человеческий 
предается в руки грешни-
ков». (Матф. 26:45).

Наступил момент, когда 
все, что говорил Иисус уче-
никам, должно было испол-
ниться. Зло, посеянное сата-
ной, начавшее действовать в 
тот вечер, должно было со-
вершиться, и у учеников уже 
не осталось времени бодрс-
твовать и молиться.

Какой это урок для нас?
В некоторые моменты на-

шей жизни Бог призывает нас 

молиться и открывает нам то, 
что нам следует делать. 

Если у нас не будет обще-
ния с Богом, то мы не будем 
тверды в вере, нам не будет 
хватать проницательности и 
мудрости, что необходимо 
для принятия правильного 
решения. Когда мы встаем 

на молитву, мы должны пол-
ностью погрузиться в Свя-
тость Господа и, ощущая 
Его присутствие, прекло-
нить колени. Иисус стоял на 
коленях, когда молился. Он 
молился с такой силой, что 
пот Его был кровавым. Его 
ученики имели возможность 
видеть, как надо молиться. 
Но они не последовали Его 
примеру.

Когда мы встречаемся с 
трудностями в нашей жизни 
и не можем с ними справить-
ся, мы обращаемся с молит-
вой о помощи к Богу. Нуж-
но встать на колени в глубо-
ком смирении, застыть в ти-
шине и почувствовать Божье 
присутствие. 

Кто не в состоянии сде-
лать это физически, может 
упасть на колени или пасть 
ниц перед Богом в своем 
сердце.

Подумайте, какую ог-
ромную внутреннюю силу 
получил бы от Бога Петр 
в ту ночь, если бы Он сде-
лал то, что сказал ему Ии-
сус:  «Бодрствуйте и мо-
литесь!» Какое глубокое 
понимание, божественную 
силу и могущество полу-
чили бы Иоанн и Иаков, 
если бы последовали при-
меру Христа! Они, как и 

другие ученики, присоеди-
нившись к молитве Иису-
са, получили бы от Бога 
мужество, так необходи-
мое для них в тот момент, 
и не испугались бы, и не 
покинули в страхе своего 
Учителя в момент ареста.

В молитве заключается 
безграничная сила. Имен-
но поэтому Иисус просил 
учеников молиться вместе с 
Ним в ту ночь.

Некоторые верующие, 
пытаясь узнать волю Божью, 
приобретают много христи-
анской литературы, читают, 
ищут разные источники поз-
нания. Но истина в том, что 
то, что они ищут, находится 
в них самих. Это молитва.

В молитве и общении с 
Богом вы познаете все не-
обходимое, получите все 
ответы.

Пусть молитва станет 
вашим первым и главным 
средством для решения лю-
бой возникшей проблемы.

Иисус через молит-
ву получил от Бога Отца 
силу и мужество для осу-
ществления Божьего пла-
на. С помощью молитвы 
Он выиграл духовное сра-
жение. Иисус никогда не 
торопился узнать мнение 
людей; для Него, прежде 
всего, было важно видение 
Божье.

В ту ночь, поднявшись с 
колен после долгой молит-
вы, Он был вооружен всем 
необходимым, что Ему 
было нужно для выполне-
ния возложенной на Него 
великой миссии.

Есть ли проблемы в ва-
шей жизни, которые вам не 
по силам решить? 

Помните, для Бога нет 
ничего невозможного. Мо-
литесь и бодрствуйте, обра-
щайтесь к Господу — и вы 
сможете узнать Его благую 
волю и ваше предназначение 
в жизни.

Доверяйте Господу, 
старайтесь услышать, ког-
да Он стучится в ваше сер-
дце, молитесь и просите 
о помощи, и Он даст вам 
силы и победу в духовной 
борьбе.

Помните, для Бога нет ничего 

невозможного. Молитесь и бодрс-

твуйте, обращайтесь к Господу — 

и вы сможете узнать Его благую волю 

и ваше предназначение в жизни.
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Родион очень рано потерял зрение. Оно ухудшалось 
постепенно, но к пяти годам мальчик ослеп окончатель-
но. Единственной его радостью и утешением была собака 
Ёлка, которая и была его первой помощницей. Это была 
очень умная, тренированная собака, которая помогала 
ему переходить дорогу, сопровождала его в школу и из 
школы, а также ходила с ним на прогулки.

Родион жил с родителями в небольшом немецком го-
родке. Благодаря замечательной собаке, он изучил весь 
район вокруг своего дома. Мальчик очень любил гулять 
с Ёлкой, и так как неподалеку жили ребята из его шко-
лы, он вместе с собакой мог навещать многих из них и ин-
тересно проводить с ними время. Многие ребята относи-
лись к нему с сочувствием и пониманием, но были и такие, 
которые старались сделать ему что-то плохое, зная, что 
он не сможет увидеть, кто это сделал.

Обделенный физически, Родион обладал исключи-
тельно мягким характером. Он был добрым, его сердце 
было полно любви и сострадания к другим. Он почти ни-
когда не нуждался в сострадании к себе и легко забывал 
причиненные ему обиды и неприятности. Может быть, 
поэтому некоторые мальчики обижали его, зная, что он 
не будет жаловаться на них и их каверзы останутся без-
наказанными. Они просто злоупотребляли его добротой.

Однажды утром Родион в сопровождении собаки от-
правился в школу. Дорога проходила через парк. Вдруг 
Родион услышал позади топот. Кто-то хочет догнать их, 
подумал Родион, сжимая в руках поводок собаки. Топот 
приближался; и очень скоро Родион смог понять, что бе-
жали два человека. Сперва Родион подумал, что кто-то из 
его товарищей догоняет его, но так как никто не оклик-
нул его, решил, что это чужие люди.

И вдруг он почувствовал, как кто-то вы-
рывает у него поводок. От неожиданности 
Родион еле удержался на ногах. Злорадный 
смех смешался с лаем собаки, которая так-
же не поняла, что произошло. По тому, как по-
вела себя Ёлка, Родион понял, что так поступить 
мог только кто-то из его друзей. Это, несомнен-
но, был человек, которого Ёлка знала. Но зачем и 
почему надо было забирать у него собаку, Родион 
понять не мог.

Без собаки его темный мир пошатнулся до ос-
нования. Он даже не представлял, куда ему дальше 
идти. Он остановился, ожидая, что его друг-шалун 
вернется с собакой или отпустит ее, а она сама возвра-
тится к нему.

Однако ни того, ни другого не произошло. Что страш-
нее — он услышал лай собаки, но издалека. Еще не осоз-
нав до конца, что произошло, он громко позвал: «Ёлка! 
Ёлка! Ко мне!»

Он слышал лай Ёлки, но собака почему-то не бежала к 
нему, как будто ее кто-то удерживал. Родион растерянно 
стоял и не знал, что делать дальше. Он продолжал звать 
собаку, а потом заплакал. Вокруг было тихо и страшно, 
никто не проходил мимо. Казалось, что Родион вдруг 
оказался на необитаемом острове, а лай собаки доносил-
ся с другого острова.

Время словно остановилось для него, он продолжал 
стоять на аллее. Теперь он уже не слышал лая собаки. На-
верное, Ёлка отчаялась. Родион был испуган, слезы оби-
ды сдавили горло. 

Вдруг он услышал приближающиеся шаги. Человек 
остановился возле него и спросил: 

— Что же этот удалец делает здесь? Почему не в 
школе? 

Родион обрадовано повернулся на го-
лос и дрожащим голосом сказал: 

— Дядя! Пожалуйста, помогите 
мне. Я слепой! Я не знаю, куда и в 
какую сторону мне идти. 

Он рассказал мужчине обо 
всем случившемся. 

— Бедняжка, — посочувст-
вовал мужчина. 

Он огляделся по сторонам 
и увидел собаку, привязанную к 
дереву. Когда он направился к ней, 
Ёлка обрадовано залаяла. 
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— Ну, какие негодяи, — возмущался он, отвязывая 
собаку. — Как они могли так жестоко поступить! Мы 
заставим их дорого за все заплатить. 

Мужчина помог Родиону добраться домой и ушел 
так же быстро, как и появился.

На следующий день, когда Родион пришел в школу, 
все вокруг что-то бурно обсуждали и спрашивали друг 
друга: «А что же случилось вчера?». Родион подумал 
вначале, что кто-то узнал о его вчерашнем приключении 
и осторожно поинтересовался у одного из своих друзей, 
о чем все говорят. Его друг сказал: «О, я забыл, что ты не 
видишь. По всей школе кто-то расклеил листовки с заго-
ловком «Нет ничего тайного, что не сделалось бы явным!». 
А дальше рассказывается о том, что вчера какие-то мальчики 
совершили скверный поступок по отношению к своему дру-
гу. И если они честные и смелые, тогда они должны подойти к 
своему другу и, признавшись во всем, попросить у него проще-
ния. Внизу стояла подпись: «Редактор местной газеты». Инте-
ресно было бы узнать, что же все-таки произошло. А еще лучше 
бы знать, найдется ли у этих негодяев смелость подойти к тому 
человеку», — закончил свой рассказ друг Родиона.

Родион сразу догадался, о чем идет речь. Об одном он толь-
ко сожалел, что не успел близко познакомиться с тем челове-
ком, редактором газеты. Видно, он очень интересный человек. 
Родион подумал также о том, найдется ли смелость у того, кто 
так подло поступил с ним, подойти и признаться. И он решил 
никому ничего не говорить и подождать.

Прошло несколько дней. Все вокруг, казалось, было как 
раньше: все его друзья относились к нему по-прежнему. Од-
нажды, после школы, когда Родион вышел погулять с собакой, 
его окликнули два его друга. Собака вдруг заскулила и постара-
лась спрятаться за хозяина, при этом она нервно тыкалась мор-
дочкой в его ноги. Родиона очень удивило поведение всегда та-
кой дружелюбной и общительной Ёлки. 

Тут один из его друзей, подойдя, начал, заикаясь, говорить:
 — Знаешь, Родион! Ну… мы, Родион,… мы.. мы не знаем, 

сможешь ли ты нас простить… Это мы …это мы сделали. 
 А другой сказал: 
 — Если можешь, прости нас. Мы хотели пошутить, но толь-

ко потом поняли, что это была глупая и злая шутка.
У Родиона будто комок застрял в горле. От неожиданности 

он вначале не мог выговорить ни слова. С трудом собравшись, 
он сказал: 

 — Знаете что, друзья. Я не могу вас не простить. Ведь Хрис-
тос простил всех нас, потому и я обязан это сделать.

— Ты прощаешь нас… Правда? — в один голос, обрадова-
но спросили мальчики. — Мы обещаем, что никогда больше не 
причиним тебе зла. 

А собака, разобравшись, что все улаживается, весело зави-
ляла хвостом и начала кругами носиться вокруг мальчиков. 

С тех пор они стали самыми лучшими друзьями и помогали 
друг другу всегда, когда это требовалось.

Глаза могут быть закрыты для окружа-
ющего мира, но душа человека всегда ощу-
щает и излучает любовь к ближнему.

Я сегодня дрессировщик.
У меня есть рыжий кот,
Только делает проказник 
Все всегда наоборот.

Говорю ему: «Мяукни!»,
Он рассержено фырчит,
Подавать не хочет лапу
И весь день ленится, спит.
 
Я его на табуретку:
«Прыгай!» — громко прокричал.
Прыгнул он — и под кушетку, 
Я едва его поймал.
 
Вот пришла с работы мама,
С ней проблемой  поделюсь:
И о том, что кот упрямый, 
И о том, как я сержусь.
 
Мама слушает, смеется:
«Дрессировщик мой родной,
Я скажу тебе, в чем дело.
Ну-ка, следуй-ка за мной!»
 
Мама в детскую заходит,
Мне кивает: «Посмотри!
Да, бывают в жизни люди.
Ну, не лучше, чем коты!
 
Видишь? Брюки на окошке,
Книжки где-то под столом,
Под подушкою рубашка.
В детской комнате — погром!
 
Я тебя учу порядку 
Каждый день, уже семь лет,
А порядка никакого 
Все равно, как видишь, нет».
 
Стало стыдно мне ужасно,
Хоть сквозь землю провались.
И сказал я громко маме:
— Ты прости и не сердись!..
 
Так и Бог нас учит, учит… 
Терпеливо каждый день.
На кого же мы похожи, 
Если в сердце прячем лень?

Любовь 
Павлюк

Ирина 
Костикова
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Задумывались ли вы 
когда-нибудь над тем, 
что все, чему мы учим 

своих детей в нашей пов-
седневной жизни, однаж-
ды встает перед нами как 
экзамен, который нужно 
сдать не только на словах, 
но и на деле, да еще так, что-
бы результат увидели те, 
кого мы усердно наставля-
ем? Не знаю как вам, а мне 
приходится сдавать такие 
экзамены чуть ли ни каж-
дый день. И, признаюсь 
честно, я иногда выгляжу 
при этом круглой двоечни-
цей. Не поняли, о чем речь? 
О, это очень просто. Вот, 
например, почитали вы со 
своим ребенком детскую 
Библию, а может, для со-
лидности, даже взрослую, 
а потом сделали прекрас-
ный вывод из прочитанного, 
что нельзя осуждать нико-
го и никогда, чтобы не быть 
осужденными. Потом ваше 
любимое чадо весь вечер за 
семейным ужином слуша-
ло, как вы вдохновенно на-
смехались над соседом или 
тщательно промывали кос-
точки кому-то из церкви. 

Ну, разве это не экзамен, 
сданный на двойку? Или, 
рассказав детям о само-
влюбленном и хвастливом 
фарисее, чуть позже вы ста-
ли вдохновенно вспоминать 
свои духовные подвиги, не-
пременно сравнивая себя с 
кем-то «плотским» из род-
ной христианской общины. 
Тут опять двойка. При та-
ких родителях-двоечниках, 
где уж быть детям отлич-
никами, ведь ученик не бы-
вает лучше своего учителя. 
Но, слава Богу, что иногда 
в нашей жизни все-таки, по 
Божьей милости, бывают и 
хорошие оценки. Но толь-
ко по Божьей милости. Это 
я проверила на себе, созна-
юсь, положа руку на серд-
це. При этом вспоминается 
одна история, которая про-
изошла с нами чуть больше 
десяти лет назад, но кото-
рую мне никогда не забыть, 
ведь тогда я поняла, какую 
цену мы можем заплатить 
за наши слова. 

Тогда мы были в Аме-
рике новичками. Оформи-
ли все документы, как и по-
лагается в таких случаях, 

поселились в уютных апар-
таментах и начали осва-
ивать азы американского 
быта. Вечерами с детьми 
много говорили о Боге, чи-
тали, молились. Как-то 
стали попадаться места из 
Библии о том, что если что-
то нашел, то не радуйся. С 
удовольствием отвечали на 
все вопросы детей. Много 
говорили и о том, что мы 
непременно пожнем то, что 
будем сеять.

Экзамены пришли быст-
ро. Как-то я нашла в библи-
отеке колледжа чудесный 
русско-английский элект-
ронный словарик. Наход-
ка, не поспоришь, и сейчас 
ценная. Муж, по приезду 
в Америку, подарил мне 
точно такой же, заплатив 
за него что-то около четы-
рех сот долларов. Немалые 
день ги для тех, кто толь-
ко что стал эмигрантом. Я 
сразу вспомнила, о чем не-
давно говорили с детьми. 
Нет, находке решила не 
радоваться, а непременно 
отнести ее библиотекарю, 
как и подобает настоящей 
христианке. Библиотекарь 
нацепила на стенку объяв-
ление о потерянном сло-
варике, положила мою на-
ходку в свой шкафчик, а я 
ушла, надеясь, что растяпа-
студент все же вернется за 
своей пропажей. В тот же 
день, в том же самом кол-
ледже я нашла кем-то об-
роненный кожаный пенал с 

красивыми позолоченными 
авторучками. Оказывает-
ся, студенты, даже если они 
уже и вполне взрослые, все 
же страдают жуткой рассе-
янностью. А может, мне в 
тот день просто как-то вез-
ло? Ну, в общем, эту наход-
ку я тоже отправила секре-
тарю, в комнату для поте-
рянных вещей, благо такая 
существует, а потом, впол-
не довольная, отправилась 
домой. Тогда я думала, что 
мои экзамены закончены, и 
я с ними справилась как не-
льзя лучше, мне так хоте-
лось поскорее обо всем рас-
сказать семье. 

И вот за ужином, ког-
да все были в сборе: я, муж 
и наши две дочери, восьми и 
одиннадцати лет, — я поде-
лилась своими приключени-
ями. При этом, конечно, не 
забыла напомнить соответ-
ствующие места из Писа-
ния. Дети были в восторге. 
Они наперебой мечтали о 
том, что если что-то найдут, 
то непременно поступят, как 
я. Мне было очень приятно. 
Но тут младшая спросила:

— А зачем Бог сделал 
так, что эти люди потеря-
ли такие нужные вещички? 
Почему именно ты, мамоч-
ка, их нашла?

Старшая оказалась со-
образительнее и поспеши-
ла с ответом:

— Хорошо, что мама 
все нашла, неверующие 
забрали бы все себе, и 

Экзамен 
ЖИЗНИ

Елена 
ЧЕПИЛКА,
писательница,
 г. Портленд, 
Орегон
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тогда вещи бы не вернулись 
к хозяевам. 

— А зачем они теря-
лись? — не унималась 
младшая. 

И тут меня осенило:
— Помните, мы читали 

еще и о том, что человек, 
что сеет, то и будет жать? 
Вот сегодня я находила и 
возвращала, а вдруг завтра 
я потеряю и тогда, непре-
менно, мои потери вернут и 
мне. Закон сеянья и жатвы 
никто не отменял. В таких 
ситуациях мы и учимся. 

О, когда я все это про-
изнесла, в моем сердце 
словно что-то екнуло. Где-
то глубоко внутри себя я 
уже поняла, что экзамен, 
настоящий проверочный 
экзамен, еще только впере-
ди. Ох, неужели провалю?

Через несколько дней я 
повезла детей в поликлини-
ку. Мы переходили из од-
ной клиники в другую, и все 
важные документы эмиг-
рантов были у меня в ко-
шельке вместе с небольшой 
суммой денег, которую мы 
с детьми, по разрешению 
папы, собирались потра-
тить на чисто женские без-
делушки, что, конечно же, 
скрашивало визит к врачу. 
После больницы и магази-
нов, счастливые, мы верну-
лись домой. Пока дети на-
перебой рассказывали папе 
о том, где мы с ними побы-
вали, я решила выложить 
документы из кошелька в 
то укромное место, где им 
и полагалось быть. Как я 
окаменела, когда не обна-
ружила в своей сумочке 
кошелек! Он пропал вмес-
те с нашими медицински-
ми справками, социальной 
страховкой, моими, недав-
но полученными, водитель-
скими правами и белыми 
карточками. Бледная, я вы-
шла к семье, затрудняясь 
даже озвучить то, что слу-
чилось. На удивление, дети 

весть о пропаже встрети-
ли оживленно. А младшая 
почти ликовала:

— Вот интересно, кто нам 
вернет кошелек? Хотя бы 
все произошло, когда я буду 
дома, а не в школе. Мама, ты 
не зря недавно сеяла, вот те-
перь будешь и жать! 

Старшая утешала 
по-взрослому:

— Надо побла-
годарить Бога, что 
закон сеянья и жат-
вы никто не отменял, 
правда, мамочка?

Пряча слезы, я расте-
рянно кивала головой. В 
тот миг я проваливала свой 
экзамен на первом дыха-
нии. Мы дружно склони-
лись на колени и усердно 
молились о том, чтобы Бог 
по своей милости вернул 
нам пропажу. Весь вечер 
дети оживленно говори-
ли о случившемся. Теперь 
они вспоминали все наши 
вечерние беседы, внима-
тельно следили за каждым 
моим словом, за каждым 
вздохом. Я, стараясь укре-
пить их веру (а может все 
же свою?), снова и снова 
говорила вслух о том, что 
уповающий на Бога не бу-
дет постыжен.

Конечно, мы с мужем 
съездили в магазин, где я 
в последний раз достава-
ла из сумочки кошелек. Я 
с волнением объясняла о 
случившемся служащим 
на кассе. К нашему удив-
лению, там оказалось не-
сколько потерянных ко-
шельков, но моего, увы, в 
их числе не было. 

Мы почему-то реши-
ли ждать ответа от Госпо-
да три дня, о чем поведали 
Господу в семейной молит-
ве. О, как я молилась все 
последующие дни! Дети без 
конца спрашивали, не при-
нес ли кто моего кошелька, 
пока их не было дома; муж, 

возвращаясь 
с работы, за-

давал все тот же 
вопрос. По вечерам звони-
ла подруга, сочувственно 
выясняя то же самое. Мне 
хотелось навсегда вернуть 
тот злополучный день и 
пережить его заново, что-
бы все документы остались 
на своем месте. С горькой 
иронией я теперь вспоми-
нала о своих находках в 
колледже, называя себя 
«несчастным сеятелем». И 
так два с половиной дня. 
И вот на исходе третьего 
я решила помолиться об 
этой проблеме в последний 
раз. За закрытой дверью я 
честно рассказала Господу 
о своих сомнениях, о том, 
как мне не хочется проиг-
рывать перед детьми, пото-
му что их вера, как мозаи-
ка, строится из вот таких 
маленьких ситуаций, ког-
да они в буднях видят руку 
Божью. В сотый раз я про-
сила милости и прощения. 

Потом мне нужно было 
куда-то съездить по своим 
житейским делам. Я села в 
машину и подумала о том, 

что завтра, возможно, пря-
мо с утра, поеду оформ-
лять новые водительские 
права и восстанавливать 
все пропавшие документы. 
Я была готова завести ма-
шину, когда увидела, как 
ко мне торопиться служа-
щий наших квартир. 

— Ты не теряла 
кошелек?

Мне стало жарко, а по-
том вдруг холодно, кровь 
громко застучала в висках. 

— Да, я потеряла его 
три дня назад. 

— Он в офисе. Какая-
то женщина привезла. Иди 
забирай пропажу. 

Я была готова от счас-
тья расцеловать не только 
улыбающегося американ-
ца, который принес мне та-
кую прекрасную весть, но и 
весь мир. Конечно, в моем 
кошельке не было милли-
она, но были очень важные 
документы, хотя даже не 
это было самым главным в 
тот момент. Я была счаст-
лива, как никогда, ведь мои 
самые дорогие, самые ми-
лые люди на земле — мои 
дети — увидят воочию, что 
закон сеянья и жатвы ник-
то не отменял. И теперь в 
их сердцах добавится еще 
один прекрасный кирпичик 
веры в нашего милующего, 
чудесного Бога. 

Можете представить, 
каким радостным и ожив-
ленным был тот вечер в 
моей семье. Мы горячо 
благодарили Бога, сно-
ва и снова с вдохновением 
вспоминая Его обетования 
и заповеди. И с тех пор я 
ясно поняла, что все, чему 
мы учим других, будет ис-
пытанно и проверенно в 
нашей жизни. Ох, как важ-
но тогда сдать экзамен, по 
милости Господа, на хоро-
шую оценку! Вы согласны 
со мной, друзья? 

 . 
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Понимание того, что музыка 
влияет на сознание и подсо-
знание, было отмечено еще 

философами Древней Греции. Так, 
Пифагор считал воспитание при по-
мощи музыки самым сильным. Он 
говорил, что правильное сочетание 
мелодий и ритмов способствует вра-
чеванию человеческих страстей, нра-
вов, восстановлению гармонии ду-
шевных способностей в том виде, в 
котором они изначально заложены. 
Пифагор предписал своим последо-
вателям слушать определенное соче-
тание мелодий, ритмов и песен. Все 
это для того, чтобы, например, утром 
его разбудить или вечером его как-
то успокоить. А именно так мы час-
то и делаем. Иногда включаем бод-
рую музыку, от которой становим-
ся более активными. Пифагор гово-
рил, что при помощи музыки можно 
успо коить и скорбь, и раздражение, 
убрать жалость, неуместную рев-
ность, гнев, т.е. при помощи музыки 
можно влиять на человека.

Позже Платон замечательно ска-
зал, что «в государстве нет худшего 
способа разрушения нравов, чем от-
ход от музыки стыдливой и скром-
ной». Это в полной мере приложимо 
к нашему времени. И еще говорил, 
что через распущенные лады или ме-
лодии в слушателя может проник-
нуть постыдное, а чудовищное — че-
рез лады слишком суровые. Он счи-
тал, что ритмы и лады воздейству-
ют на мысль человека и делают эту 
мысль сообразной своему характеру. 
Иначе говоря, они как бы подчиня-
ют человека себе. Платон считал, что 
лучшая охрана государства — это му-
зыка степенная и слаженная, скром-
ная и простая, а не женственная или 

Часто мы говорим о языке, как о смысле слов. Слова нам 
нечто говорят. Также и музыка является языком, кото-
рый воздействует на человека подчас сильнее, чем слово. 
Чтобы понять, что говорит музыка, мы должны осознавать 
механизмы ее воздействия. Есть, например, русские песни, 
которые понятны нам, русским. Есть американские песни, 
которые понятны в Америке. И мы можем слушать песни с 
наслаждением, и вместе с тем для нас может быть сложно 
их исполнить, потому что это музыка другой культуры. Она 
может быть нам очень приятна, и мы готовы слушать ее с 
утра до вечера, но спеть по-настоящему — так, как они, — 
не можем.

Тимофей 
ГОНЧАРЕНКО,
магистр практического 
служения, декан муз. 
факультета Западно-
Сибирского библейского 
колледжа
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дикая. Интересно, что Платон видел 
способность музыки воздействовать 
не только на конкретного человека, 
но и на государство в целом. Он го-
ворит, что «гармония нам дана не для 
бессмысленного удовольствия, хотя 
в нем только и видят сейчас толк, но 
как средство против разлада круго-
вращения души, и гармония долж-
на привести человека к правильному 
состоянию. И для этой же цели нам 
даны и мелодии, и ритмы». Вот так, 
за многие века до нас, это было уже 
очевидным. И мы знаем пример из 
Писания, когда «…Давид, взяв гус-
ли, играл — и отраднее и лучше ста-
новилось Саулу, и дух злой отступал 
от него» (1-я Цар. 16:23). Можно еще 
найти примеры, когда Библия повес-
твует о том, как музыка влияет на 
человека.

Прежде всего, мы должны пони-
мать, что музыка влияет на конкрет-
ного человека сама по себе, без слов. 
На конкретного человека, да и на со-
общество в целом.

Как же это происходит чисто 
технически?

Есть версия, которой придержи-
вается большинство ученых. Точ-
нее, различают три аспекта влияния 
музыки на сознание и подсознание 
человека. И они действуют все три 
сразу. И мы не можем выделить и 
сказать, что только один из них при-
сутствует. Но мы можем сказать, что 

один аспект сильнее воздействует, 
другой — слабее.

Первый аспект — так называемый 
«экстатический». Это не значит, что 
музыка доводит человека до состоя-
ния экстаза, но это означает, что она 
проникает в подсознание, минуя со-
знание. То есть человек, восприни-
мая какие-либо звуки, совершенно о 
них не задумывается.

Думаю, вы хоть раз ощущали на 
себе, когда вы даже не слушаете му-
зыку и вдруг понимаете, что ваша 
нога уже пустилась в пляс. И только 
тогда понимаете, что где-то что-то 
звучит.

Возьмем, к примеру, маленьких 
детей. Когда моему сыну было девять 
месяцев (он не видел, чтобы мы когда-
либо танцевали), он услышал по теле-
визору или по радио громкую музы-
ку. И я, войдя в комнату, увидел, как 
мой сын, стоя на четвереньках (тогда 
он еще не умел ходить), со всей силы 

машет головой, пытаясь войти в ритм 
песни. То есть, ребенок еще почти ни-
чего не понимает, не осознает, но он 
уже «подключился» к музыке.

Или другой случай. Как-то после 
богослужения мы все вышли из цер-
кви, и с одной пожилой сестрой мы 
вместе ехали в маршрутном такси, 
но она нас не заметила. Она думала о 
чем-то своем. А в маршрутке звучала 
музыка, точнее, только ритм. И она, 
находясь в своих мыслях, двигала го-
ловой в ритм. Конечно, она и не по-
дозревала, что слушает музыку, а тем 
более, что двигается под нее. Просто 

она «подключилась» к ней. 
Или, например, колыбель-
ная. Во всех культурах 
есть колыбельные песни. 
Что-то попели, убаюкали, 
и ребенок уснул.

Но об экстатическом 
аспекте мы не можем ска-
зать как о чем-то отрица-
тельном или положитель-
ном. Он просто есть. И мы 
можем говорить только о 
степени — сильное экс-
татическое воздействие, 
возбуждающее или, на-
оборот, слабое — успо-
каивающее. Это касается 

всех, живущих на Земле.
Второй аспект — символи-

ческий. Музыка несет в себе опреде-
ленный символ, легко различаемый 
слушателями. Так, кто-то слушает 
просто популярную музыку, подра-
жает популярным артистам. Есть те, 
кто слушает танцевальную музыку 
или рок, или хип-хоп. Часто по тому, 
как одеты люди, можно сказать, ка-
кую музыку они слушают. Это осо-
бенно касается молодежи. То есть, 
музыка несет в себе символы и опре-
деленную субкультуру.

Когда мы слышим какие-то звуки, 
то в нашем сознании всплывает це-
почка ассоциаций, связанных с этими 
звуками. Это зависит от воспитания, 
т.е. от семьи, сообщества, страны.

Например, я задаю вопрос нашим 
американским друзьям: «Когда вы 
идете по улице и слышите звук ко-
локола, что первое приходит вам на 
ум?»

Отвечают: «Церковь! Католичес-
кая». А в России, когда мы слышим 

Музыка дикая делает 

нас дикими. Музыка 

разнеженная делает нас 

разнеженными. Музыка 

бодрая ободряет. А музыка 

молитвенная приводит нас 

к молитве. И это без всяких 

слов получается. Слова — это 

уже дополнение к музыке.
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звук колокола, мы думаем тоже о 
церкви, но не о баптистской или ка-
толической, а о православной. Иное 
дело в Японии: тут привычен набат. 
Его звучание ассоциируется с погре-
бением. В другой культуре, допустим, 
у моряков, на корабле, идет боцман и 
его приветствуют звуком колокола.

Представим, идут четыре челове-
ка по улице — русский, американец, 
японец, француз. И они слышат ко-
локольный звон. О чем каждый из 
них думает? Все эти люди будут ду-
мать о разном. Одни и те же звуки в 
разных культурах несут совершенно 
разные символы.

То же самое можно сказать и о 
ритмичной музыке. Например, до нас 
доносится танцевальная подвижная 

музыка, возникает ассоциация с 
ночным клубом или с дискотекой. 
А для уроженца Африки эта же му-
зыка прозвучит призывом на сель-
ский праздник. Итак, один и тот же 
звук несет в себе для представителей 
разных культур совершенно разную 
информацию.

И третий аспект — это ритори-
ческий. Музыка побуждает челове-
ка к каким-то действиям. Это связа-
но и с символикой, и с культурой, и с 
опытом, которым человек обладает. 
Опять-таки, горожанин, слыша ко-
локольный звон, понимает, что он го-
ворит о храме. Но у верующего при 
этом возникнет желание, как мини-
мум, повернуться к храму и осенить 
себя крест ным знамением. А если есть 
время, то и зайти в храм. Для него эта 
музыка, этот звук является неким по-

буждающим мотивом. Также, если 
говорить о танцевальной музыке. 
Человек, который подвержен вли-

янию такой музыки, слыша ее, 
представляет происходящее 

на дискотеке, и, как следс-
твие, ноги у него сами пус-

каются в пляс. И если у 
него есть возможность 
или даже если нет воз-
можности, он идет 
туда.

Все эти три аспекта 
действуют на челове-
ка в комплексе. Однако 
это никак не связано со 
словами. Можно ска-
зать, слова ни при чем. 

И здесь есть опасность. 
Одна из современных 
точек зрений звучит 
так: «Музыка сама по 
себе нейтральна. Важ-

но то, каковы слова». 
Иначе говоря, если 
мы на любую музыку 
поставим христианс-
кий текст, то музыка 

станет христианской и 
духовной. Если поста-
вить на эту же музыку 

слова светские, то му-
зыка станет светской. 

И можно пойти дальше 
и сказать, если поставить 
сатанинские слова, то му-

зыка станет сатанинской, соот вет ст-
венно.

К сожалению, эта точка зрения 
сейчас прогрессирует в наших церк-
вах, и ее очень хорошо и легко ис-
пользуют для оправдания своих 
действий, говоря, что музыка ней-
тральна и ничего не значит. Мы под-
ставили христианские слова, текст из 
Священного Писания, и это стало му-
зыкой поклонения. Подставили сло-
ва догматические, и эта музыка стала 
проповедью. Но в том-то все и дело, 
что музыка без слов сама по себе не-

сет колоссальнейшую информацию: 
когда она воздействует на подсозна-
ние; когда в нашем сознании всплы-
вают ассоциации, связанные с нашей 
культурой и нашим опытом; когда 
эта музыка начинает нас подталки-
вать к каким-то действиям. Слова 
мы уже потом начинаем понимать. 
А чаще и не понимаем.

Как у нас чаще всего бывает?
— Давайте споем!
— А что споем?
— Давайте вот это… Слова не пом-

ню, а мотив такой.
Это хороший пример того, что 

часто мы слов даже не слушаем. Бо-
лее того, ученые, исследуя этот воп-
рос, заключили, что человек может 
повторить что-то максимум пятьде-
сят раз, понимая, что он говорит или 
поет. После пятидесятого раза даже 
самая светлая голова не понимает, 
что говорит. Часто бывает, что мы 
поем, и вот уже девятый куплет, а мы 
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уже не помним, о чем пели в первых, 
и думаем, о чем-то своем. Или еще 
хуже, если всей церковью молясь мо-
литвой «Отче наш», мы не вдумыва-
емся в слова и говорим уже как некое 
заклинание. И, то же самое в песне — 
мы поем и часто даже не задумыва-
емся о содержании. Мы не слушаем, 
не анализируем слова, но поем. И эта 
музыка, как писал Платон, «воздей-
ствует на нас и делает нас сообраз-
но самой себе». Музыка дикая дела-
ет нас дикими. Музыка разнеженная 
делает нас разнеженными. Музыка 
бодрая ободряет. А музыка молит-
венная приводит нас к молитве. И это 
без всяких слов получается. Слова  — 
это уже дополнение к музыке.

Во II и III веках Церковь жила еще 
в рамках укоренившихся языческих 
традиций. Музыка имела огромное 
значение в жизни эллинистическо-
го мира, точнее, постэллинистичес-
кого. Надо сказать, что и римляне, и 
Византия считали себя наследниками 
греков. А в Греции был очень развит и 
популярен театр. Народ просто жил 
в театре и уходил домой только пе-
реночевать. А в Риме, как у людей бо-
лее простых, театр стал лаконичней, а 
в конце действия главный герой обя-
зательно умирал. На сцене должна 
была произойти смерть. И очень час-
то у персонажа был дублер, осужден-
ный на казнь преступник. Поскольку 
культура уже не позволяла приносить 
человеческие жертвы в храмах, они 
приносились в театре, на спектакле. 
Не везде, не повсеместно, но так было. 
Все это действие сопровождалось иг-
рой на музыкальных инструментах.

Интересно, что многие отцы цер-
кви даже писали трактаты против 
посещения театров. Например, Теть-
ян в обращении к эллинам называет 
их театры сборищами под покрови-
тельством злых духов. Клемент Алек-
сандрийский говорил, что нет такой 
постыдной вещи, которая не была бы 
представлена в театре. Тертуллиан пи-
сал, что «все зло происходит от общей 
слабости человеческой. Народ очень 
любит цирк и зрелище, где раздается 
шумная и страстная музыка». Кипри-
ан утверждал, что петь Богу должно 
не голосом и не так, как в трагедии, 
искусничать, нежиться, заставляя 
слушать в церкви театральные песни. 

Напротив, со страхом надлежит петь 
и с разумением. А Иоанн Златоуст 
считал, что языческое государство 
пришло в упадок, супружеская и се-
мейная жизнь полностью разрушена 
под влиянием сцены. Шинодор убеж-
дает не посещать театры, и в послании 
к христианам говорит, что «тот, кто 
не предотвращает убийство, виновен 
также как и тот, кто это убийство со-
вершает». И вот, в театрах соверша-
лось это как бы жертвоприношение. 
И все это сопровождалось игрой на 
музыкальных инструментах.

Поклонение в храмах — а тогда 
было очень сильно развито поклоне-
ние природным силам, человеческо-
му началу, детородным органам, как 
тому, что дает жизнь, — сопровож-
далось оргиями бесчинства, и все это 
под музыкальное сопровождение. И 
хотя в основе богослужения ранней 
церкви была иудейская храмовая му-
зыка, но вместе с тем, в разных куль-
турах языческая музыка проникала в 
ранние христианские церкви.

Здесь происходило примерно сле-
дующее, что мы наблюдаем в церкви 
и сегодня. Человек приходит в цер-
ковь и слышит игру на таких инстру-
ментах, такую музыку, от которых он 
«убежал». И он говорит: «Я из мира 
ушел. Я хотел уйти от этой музыки, 
и я попадаю в церковь, и вы здесь де-
лаете то же, что и в миру делают». 
И получается, откуда он ушел, туда 
и пришел. Или другое, что быва-
ет наиболее часто. Он слышит такую 

музыку и говорит: «О! У меня есть уже 
жизненный опыт. Я знаю, как себя 
вести под эту музыку. Она несет сим-
волы, она меня к чему-то призывает». 
Так в христианской церкви языческая 
музыка «приглашала» новообращен-
ных к известному им поведению.

Церковь могла разрушиться под 
влиянием языческой культуры. Ко-
нечно, истинная Церковь никогда не 
может разрушиться.

Что происходит дальше? На раннем 
этапе в церкви запрещаются музыкаль-
ные инструменты, которые использова-
лись в языческой культуре и через игру 
на которых проникало в церковь язы-
чество. И соответственно, поведение и 
мысль, которые были в язычестве.

И тогда формируется совершен-
но новый и уникальный стиль. Пение, 
которое мы называем а сареМа (что 
значит «в церкви»). Стиль этот можно 
назвать как стиль церковной музыки. 
Церковь начинает формировать куль-
туру. Свою культуру. Мы знаем, что 
множество университетов в средние 
века вышло из церкви. Церковь была 
носителем культуры, которая влияла 
на мир. Мир уже не влиял на церковь.

Сейчас, к сожалению, мир опять 
влияет на церковь. И нам это нра-
вится. И мы это принимаем. И гово-
рим: «Как хорошо они поют, группа 
«Блестящие» —это прекрасная груп-
па. Давайте мы подобные песни бу-
дем петь в воскресенье утром, толь-
ко поставим христианские слова». 
Но мы забываем, что если поставим 
христианские слова, все равно музы-
ка остается мирской, и мы начинаем 
себя вести сообразно этой музыке. 
Дальше мы начинаем мыслить и даже 
одеваться сообразно этой музыке. 
И эта культура, субкультура прони-
кает в церковь. Я не противник му-
зыкальных инструментов. Нужно их 
использовать. И чем успешней мы бу-
дем это делать, тем лучше. Мы долж-
ны использовать новые техноло-
гии — проекторы, микрофоны, сов-
ременные электронные инструменты. 
Но когда мы это делаем, мы должны 
четко думать и анализировать, как 
мы это используем: приносим ли мы 
мир ское в церковь или прославляем 
Бога, слепо вторим новациям светс-
кой культуры или поднимаемся к но-
вым высотам духа. 

“Петь Богу должно 

не голосом и не так, 

как в трагедии, 

искусничать, 

нежиться, заставляя 

слушать в церкви 

театральные песни. 

Напротив, со 

страхом надлежит 

петь и с разумением”. 
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÷ÒÎ ÒÀÊÎÅ ÃÐÅõ?
1

ТАТЬЯНА 
КОНОВАЛЬЧИК

Вот появилось мнение, что грех - это то, за что осуждает совесть. Но ведь совесть может спать...
Потом, если в детстве научили, что танцевать нельзя, штаны носить нельзя, то совесть будет осуждать, 
а грех ли это? 
Что Библия называет грехом? Какие конкретные грехи называет Библия? Есть ли понятие большой грех 
или маленький? За какие грехи исключают из церкви, и нужно ли исключать?

2
ЯРОСЛАВ 

ДЬЯЧЕНКО

 А грех непослушание? В Библии все написано.

3
СТЕПАН Роднов

Добавлю, что грех - это любое непослушание воле Бога. Обычно он выражается в мыслях и поступках.
 Татьяна, очень сложно отвечать, если задающий вопрос заранее знает на него ответ. Сам на него от-
вечает и заранее уверен в своей правоте, а тех, кто с ним не согласен, вызывает на дуэль и в процессе 
дискуссии пытается разгромить. Грех есть грех, и Библия не разделяет грехи на большие и маленькие. 
Если сестра одевает в церковь штаны в знак протеста словам того пастора, который говорил ей, что это 
грех, то это, в свою очередь, является грехом гордыни. 

4
РУСЛАН 

СЛОБОДЯНИК

Степан! Аминь! Прямо в точку. Ведь первый грех был из-за этого, и ничто не изменяется и поныне.

5
ТАТЬЯНА 

КОНОВАЛЬЧИК

Степан, спасибо за ответ. Однако разгромить я вас не собираюсь. А этот вопрос мне задала Зоя. Как оп-
ределить грех, я конечно могу ответить, но ведь тогда будет мнение однозначное. Я имею свое мнение, 
но иногда хочется знать, что думают и другие… не для того, чтобы разгромить. 

6
РОБЕРТ ПЕЛЛЯ

Неумение или незнание  — не грех. Грех — это неспособность прощать.

7
РУСЛАН 

СЛОБОДЯНИК

Буквальное значение этого слова — «выстрел мимо» (т.е. зря сделал).

8
ДМИТРИЙ 
Кульпин

Хочу дополнить Руслана. С греческого языка «хамартиа» — это «грех, промах, мимо цели», а также 
«ошибаться, не получать чего-либо, терять, лишаться, заблуждаться». Слово «грех» со славянского (ог-
реха)- тоже «промах, осечка».  

9
ПАВЕЛ СВИДЕР

Если разговор зашел о грехе, как об осечке, то первый грех мы встречаем в Бытие 3:2-3. Там Ева сделала аж 4 
осечки, когда цитировала слова, которые  Бог говорил Адаму: 1. БОГ — «от всякого дерева в саду ты будешь 
есть», ЕВА — «плоды с дерев мы можем есть». 2. БОГ — «от дерева познания добра и зла», ЕВА – «которое 
среди рая». 3. БОГ — «не ешь от него», ЕВА — «не ешьте их и не прикасайтесь к ним». 4. БОГ — «ибо в день, в 
который ты вкусишь от него, смертью умрешь», ЕВА — «чтобы вам не умереть». 
И чего им стояла такая интерпретация (такой промах) Слова Божьего???

10
ЮРИЙ ПЕРВУШИН

Грех - это когда знаешь, как делать добро, и не делаешь.
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11
ANDREAS BALDT

Какой грех никогда не прощается или такого греха нет? 

12
ЯКОВ КНЕЛЬЗЕН

«...ВСЯКИЙ грех простится людям, а хула на Духа Святого не простится людям...» (Матф. 12:31-32).
Правда, однозначного мнения, что это за грех против Святого Духа, нет. Мое мнение, это МНОГОКРАТ-
НЫЙ отказ от призыва Святого Духа к покаянию. Это можно назвать «ожесточение сердца». Однажды 
такое ожесточение может привести к тому, что совесть (Св. Дух) больше не будет осуждать. А без этого 
НЕТ покаяния, что и приводит к потере вечности...
Другими словами, все люди, задающие вопрос: «Может я уже согрешил против Духа и не имею спасе-
ния?», шанс спасения не потеряли, ведь их волнует вопрос о спасении. Св. Дух «работает» с ними, осуж-
дая их состояние и призывая к покаянию и очищению от греха!
Как уже правильно говорилось, слово «грех» означает «промах при стрельбе стрелами». А это означает, 
что НЕ важно, как далеко или близко стрела пролетела МИМО цели. Результат один — в цель не по-
пал. Так что «большой» или «маленький» грех тоже не важно, потому как результат — один: не попал в 
«цель» (на небеса!). ЛЮБОЙ грех требует нашего покаяния и прощения от Бога. Я думаю, что более пра-
вильно делить грехи на поправимые и непоправимые (по последствиям). Например, если я что-то сво-
ровал, то могу это вернуть назад, а вот если я кого-то убил, то вернуть жизнь человеку уже не удастся. 
Но Иисус Христос пострадал за ВСЕ наши грехи и готов простить нам КАЖДЫЙ из них.
Есть только одно упоминание о НЕПРОЩАЕМОМ грехе. Это слова Иисуса в Матф. 12:31-32 

13
АЛЕНА 

ПАВЛЮЧЕНКО

Грех — это плевок Богу в лицо.

14
VLADISLAV HERZEL

Грех - это не исполнение Божьей воли и его заповедей. Почитай 10 законов Божьих и проверь себя. Что 
ты делаешь наоборот, вот это и есть грех. Еще очень важно запомнить, что нет греха большого или ма-
ленького. Грех есть грех. 

15
СОФЬЯ

КАРАНОВИЧ

Грех — это непослушание Господу.

СОФЬЯ
КАРАНОНОВВИИЧЧЧ

Уважаемые читатели, предлагаем 
вашему вниманию мнения и 
высказывания людей по 
теме «Что такое грех?» 

А что скажете вы на эту тему? 
В следующем номере мы продолжим 
дискуссию. Ваши отзывы высылайте 
на адрес журнала:
sourceofl ifeus@yahoo.com 
или
PCSBA P. O. Box 188122
Sacramento, CA 95818
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Согласно раннее приня-
тому решению о проведе-
нии Молитвенного завтрака 
с 27 по 28 февраля 2009 года 
в центре Русско-Украинско-
го Союза ЕХБ в Ашфорде, 
состоялась встреча руко-

водителей славянских сою-
зов, объединений и миссио-
нерских организаций ЕХБ в 
Америке, посвященная воп-
росам укрепления единс-
тва и сотрудничества. Всего 
присутствовали 34 предста-
вителя, в том числе:

Виктор Авдеев, первый 
помощник председателя, 
Северо-Западное Объедине-
ние;  

Николай Бугриев, пред-
седатель, Тихоокеанское 
Объединения Славянских 

Церквей ЕХБ;  
Авдий Хрипчук, 

председатель, Укра-
инский Союз ЕХБ в 
США;

Петр Сидляревич, 
председатель, Средне-
Западное Объедине-
ние ЕХБ;

Владимир Андриец, 
председатель, Славянский 
Союз ЕХБ Канады;

Георгий Харлов, предсе-
датель, Русско-Украинский 
Союз ЕХБ;   

Геннадий Завалий, 
Христианский Миссионерс-
кий Союз в США;

Василий Ступин, прези-
дент, Ассоциация Славянс-
ких Иммигрантов в США;

Алексей Краснопивцев, 
директор, миссия «Состра-
дание»; 

и другие братья, входя-
щие в состав руководства 
вышеупомянутых братских 
союзов и объединений. 

В этой встрече также при-
нял участие Дентон Лотц, 
многолетний служитель Все-
мирного Союза Баптистов, 
брат и друг нашего славянс-
кого баптистского братства. 
Брат Лотц широко освятил 
практические шаги взаимо-
отношений между баптиста-
ми в контексте празднования 
400-летия со дня  основания 

первой баптистской церкви 
в Амстердаме, в Голландии 
(1609 г.).

Встреча предоставила 
возможность братьям по-
делиться своими мыслями и 
видениями по вопросам вза-
имоотношений между сла-
вянскими церквами, союза-
ми и объединениями.

Участники пришли к со-
гласию о необходимости 
даль  нейшего расширения 
сотрудничества и намети-
ли пути их реализации. Было 
также принято решение о ре-
гулярном проведении подоб-
ных встреч, с привлечением 
наибольшего количества ру-
ководящих служителей сла-
вянских баптистских органи-
заций, совершающих служе-
ние на территории Северной 
Америки, а также и за ее пре-
делами. Цель этих встреч — 
молитвенная поддержка, 
преодоление возникающих 
трудностей и расширение об-
щего труда на Ниве Божией. 
На встрече было одобрено 
предложение о проведение в 
2010 или 2011 году Всеславян-
ского Конгресса Баптистов в 
Северной Америке. 

Сергей Ивнитский, 
секретарь РУС ЕХБ

«Певцы же, главные в поколениях левитских, в 
комнатах храма свободны были от занятий, пото-
му что день и ночь они обязаны были [заниматься] 
искусством [своим]» (1 Пар. 9:33). 

В конце февраля 2009 года в пригороде Сакраменто, в 
Ранчо Кордова, в церкви «Живые камни» состоялся оче-
редной выпуск студентов Академии духовной музыки.

Диплом является 
официальным доку-
ментом Института ду-
ховной музыки, распо-
ложенного в России, 
где оговаривается, что 
получатель квалифи-
цируется, как руково-

дитель церковного хора, прошедший полный курс обу-
чения в течение девяти сессий, что составляет 3,5 года. 
Также к диплому прилагается вложение с перечнем ито-
говых экзаменов по специальным и образовательным 
предметам, а также памятный сертификат об окончании 
учебного заведения.

МОЛИТВЕННЫЙ ЗАВТРАК РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
СЛАВЯНСКИХ СОЮЗОВ, ОБЪЕДИНЕНИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ ЕХБ В СЕВЕРНОЙ АМЕРИКЕ

«Для этого и молимся всегда о вас, чтобы 
Бог наш сделал вас достойными призвания 
и совершил всякое благоволение благости и 
дело веры в силе…» (2 Фес. 1:11).

АКАДЕМИЯ ДУХОВНОЙ 
МУЗЫКИ В САКРАМЕНТО
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СОСТРАДАНИЕ 
СИРОТАМ И 
ВДОВАМ 

АЛЕКСЕЙ КРАСНОПИВЦЕВ, 
директор миссии «Сострадание»

 

Вдовам и сиротам:
«Чистое и непорочное 
благочестие пред Бо-
гом и Отцом есть то, 
чтобы призирать си-
рот и вдов в их скор-
бях и хранить себя 
неосквер ненным от 
мира» (Иак. 1:27). 
«…сердцу вдовы до-
ставлял я радость» 
(Иов 29:13). 

Святое Писание нам 
говорит о вдовах и сиро-
тах. Все они единодушно 
открывают нам чистое и 
непорочное благочестие 
пред Богом. В Новом За-
вете Христос раскрывает 
нам веру и упование вдов 
на Бога на примере вдо-
вы из Сарепты Сидонс-
кой и той вдовы, которая 
пожертвовала две лепты 
в сокровищницу. Апос-
тол Павел особо говорит 
о вдовах в Послании к Ти-
мофею. Он подчеркнул, 
что посещать вдов и сирот 
в их скорбях — это есть 
часть благочестия церк-
ви и ее членов. День посе-
щения вдовы и сироты — 
второе воскресенье марта 
каждого года.

В этот день желатель-
но посетить вдов и сирот, 
проповедовать о вдовах и 
сиротах, например: о вдо-
вах Ветхого Завета; о вдо-
вах Нового Завета; о том, 
что Бог говорит о вдовах.

Рукоположение — внешний знак 
духовного единения рукополагаемых 
с церковью, и оно осуществляется не 
людьми, а Богом; это сочетание слу-
жителей с церковью. Оно дает боль-
шие права и наделяет серьезными обя-
занностями. От поведения и служения 
служителей во многом зависит духов-
ное состояние церкви. Рукоположе-
ние подчеркивает, что отныне дух по-
местной церкви и дух ее служителей 
неразрывно связаны и тождественны. 
Рукоположенный служитель 
предстоит перед Богом как «ан-
гел церкви». Он выступает от 
имени церкви и как бы олицет-
воряет ее.

В возложении рук прини-
мали участие опытные и авто-
ритетные пресвитеры других 
церквей Тихоокеанского Объ-
единения Славянских церквей 
ЕХБ: Н. А. Бугриев — предсе-
датель Объединения, пастор церкви в 
г. Роклин; В. М. Цвиринько — пастор 
церкви в г. Фрезно; В. Д. Ерисов — пас-
тор церкви в г. Вест Сакраменто и пас-
тор поместной церкви В. П. Бруцкий-
Стемпковский. Это свидетельствует о 
единстве церквей нашего объединения 
в совместном труде в деле домострои-
тельства Тела Христова.

Н. А. Бугриев дал наставление ру-
кополагаемым братьям и их помощни-
цам, заострив внимание на том, какие 
качества служители должны прояв-
лять, прочитав при этом Первое пос-
лание к Тимофею, третью  главу. Он 
пожелал во всем подражать Господу 
Иисусу Христу, Который на послед-
ней Вечере дал Своим ученикам при-
мер служения, омывая им ноги.

«...а кто хочет между вами быть 
большим, да будет вам слугой» (Матф. 
20:26). Брат подчеркнул, что служить 
Богу и Его детям — это честь; не гос-
подствовать, а считать каждого члена 
Тела Христова выше себя; не ждать 
благодарности от людей, а искать одоб-
рения от Бога и Его благословений.

Рукоположение сопровождалось 
молитвой к Богу, потому что только 
Он утверждает это священнодействие. 
Только Бог совершает все по изволе-
нию Своей воли (Еф. 1:11).

В заключение празд-
ничного служения от ТО 
СЦ ЕХБ рукоположен-
ным братьям были вруче-
ны сертификаты о руко-
положении, а от помес-
тной церкви — хорошие 
книги, а женам служите-
лей — прекрасные буке-
ты цветов. 

Валерий Петрович 
Бруцкий-Стемпковский поздравил 
рукоположенных братьев и пожелал 
им полного посвящения на служение 
для того, чтобы церковь возраста-
ла в познании Господа Иисуса Хрис-
та, чтобы Царство Божье на земле 
распространялось. 

Валентина Кострикина 

РУКОПОЛОЖЕНИЕ ВО ВТОРОЙ СЛАВЯНСКОЙ 
БАПТИСТСКОЙ ЦЕРКВИ (г. Сакраменто)

Рукоположение братьев на служение — это праздник, и он 
имеет большое значение в жизни Христовой церкви, в ее 
домостроительстве.
22 февраля 2009 года перед церковью предстали избранные 
братья: Иван Комарчук — на пресвитерское служение, Павел 
Ключник и Денис Самодаров — на дьяконское служение. 
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23 февраля 2009 года 
на заседание Обществен-
ного совета ЕХБ (ОС 
ЕХБ) собралось более 
30 братьев, представите-
лей различных церквей 
и объединений братства 
евангельских христиан-
баптистов в России. В 
связи с тем, что бывший 
секретарь ОС ЕХБ, Ва-
силиженко В.Г., вместе 
с семьей переехал на но-
вое место жительства, 
Валентин Григорьевич 
сам лично предложил 
вместо себя кандидатуру 
на роль исполнительного 
секретаря Общественно-
го Совета Алексея Васи-
льевича Смирнова, пас-
тора Подмосковной цер-
кви (г. Дедовск), обосно-
вав свой выбор тем, что 
он знает проблематику 
братства изнутри. 

Словом назидания 
к молитве поделился 
председатель РС ЕХБ, 
Ю. К. Сипко: «Вспоми-
ная наши прошлые встре-
чи, мы еще раз пережива-

ем то чувство, как на са-
мом деле мы дороги друг 
для друга, как это ценно 
иметь ту незримую нить, 
которая соединяет нас в 
одно целое. В огромном 

христианском мире, мы 
с вами, как единая семья, 
в том самом движении в 
Небесную Обитель, где и 
трогательные слезы еди-
нения, духовной близос-
ти и очищения, и восторг 
милостей Божиих. И для 
меня лично эти встре-
чи незабываемы и цен-
ны. Их невозможно ни с 
чем сравнить. Мы сегод-
ня разговариваем друг 
с другом, как братья, из 
памяти нашей исчезли 
всякие подозрения, ко-
торые где-то еще име-
ют место, и я почитаю 
за честь быть среди вас, 
выражая вам христиан-
ское братское приветс-
твие и благодарность за 
то, что вы здесь. Бог бла-

гословил наши 
встречи и вре-
мя общения. И 
вот, за эти годы 
многое изме-
нилось внутри 
меня: некая от-
страненность 
(мол, это не 
мое дело, я не 
участник того, 
что ранее про-

исходило — внутренние 
раздоры, конфронтация 
в поисках недостатков 
друг друга, недоброй па-
мяти) сменилась ощу-

щением того, что так не 
должно быть».

Затем с историей со-
здания Обще-
ственного Совета 
и отчетом о про-
деланной работе 
выступил испол-
нительный сек-
ретарь ОС, Васи-
лиженко В. Г.: «У 
нас одна Библия, 
догматика, веро-
учение. Мы все 

строим свою жизнь на 
принципах евангельско-
баптистского понима-
ния. Семь объединений 
согласились встретиться. 
ОС — это та площадка, 
на которой встречают-
ся братья со своей само-
бытностью, структурой 
и формой служения. Это 
их ценность, их досто-
яние, их опыт. Это — 
единство многообра-
зия. И сегодня мы знаем 
друг друга. Мы не просто 
здороваемся, но мы при-
ветствуем друг друга, как 
братья. И наша задача — 
развивать эти братские 
отношения. Наша даль-
нейшая цель — единым 
фронтом представлять 
нашего Господа Иисуса 
Христа этому миру, как 
евангельско-баптист-
ская церковь».

Братья положитель-
но отзывались о проде-
ланной работе, обращая 
внимание на то, что до 
сих пор велась работа, 
в основном, только по 
вопросам взаимоотно-
шений, но если говорить 
о каких-то проектах, ре-
шениях, то по этим воп-
росам, мы еще не про-
двигались вперед.

Председатель Всеукра-
инского Союза Объедине-
ний евангельских христи-
ан-баптистов (ВСО ЕХБ), 
Вячеслав Нестерук, уве-
рен, что среди религиозных 
СМИ не хватает профессио-
налов, и виной тому — не-
достаточное финансирова-
ние. Он призывает церкви 
стать более открытыми для 
светской прессы и смелее 
рассказывать о делах, со-
вершенных христианами.

«Я считаю, что масс-ме-
диа — это сфера, в кото-
рую христианам нужно вы-
ходить день и ночь. Ведь се-
годня люди много смотрят 
телевизор, читают прессу, 
и особенно много времени 
проводят в Интернете. По-
этому мы всегда призыва-
ем христиан использовать 
любую возможность рас-
сказать в светской прес-
се о Боге, служении церк-
ви, ответить на волнующие 
вопросы».

«Думаю, церкви до кон-
ца не научены, каким обра-
зом это делать. Хотя у нас 
есть много братьев, кото-
рые выступают и по радио, 
и в прессе. И мы надеем-
ся, что этот процесс будет 
только развиваться».

НОВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ОС ЕХБ РОССИИ
Общественный совет ЕХБ России избрал 
нового исполнительного секретаря.

Председатель Союза 
баптистов Украины, 
Вячеслав Нестерук: 

МАССМЕДИА  
СФЕРА, В КОТОРУЮ 
ХРИСТИАНЕ 
ДОЛЖНЫ 

ВХОДИТЬ ДЕНЬ 
И НОЧЬ.
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СЕМИНАРЫ 
О БРАКЕ И СЕМЬЕ

Все семинары были посвящены те-
матике брака и семьи в свете Библии. 

Первая тема «Духовное обновле-
ние, или Три стула» была интересно и 
назидательно изложена братом Юри-
ем Петровичем на вечернем воскрес-
ном богослужении, на котором при-
сутствовало около тысячи человек. 

«Почему из моей духовной жизни 
ушло рвение? Как мне приблизиться к 
Богу? Смогу ли я воспитать своих де-
тей так, чтобы они «горели» для Гос-
пода? С чего мне начать?» — эти и дру-
гие вопросы освещались в рамках этой 
темы. Пастор раскрыл 
действенный прин-
цип «трех стуль-
ев», привел биб-
лейские приме-
ры из жизни и 
служения трех 

различных поколений людей. Участ-
ники семинара узнали, к преобразо-
ваниям в какой области нашей жизни 
призывает нас Бог, а также как именно 
этого достичь.

На следующий день, в понедель-
ник вечером, был предложен семинар 
для молодежи под названием «Как 
найти и сохранить любовь?». Не-
сколько сотен молодых людей из по-
местной церкви и всего города Сак-
раменто собрались на этом общении. 
Молодежь узнала, в чем же заключа-
ется секрет продолжительных отно-
шений, как отличить любовь от увле-
чения и почему наша сексуальность 
так важна для Бога.

Холостым и женатым, влюбленным 
и только ищущим свою любовь — семи-
нар всем указал путь к обилию Божьих 
благословений в супружеской жизни.

В заключительный вечер всем же-
лающим был предложен семинар 

«Духовное обновление в браке и се-
мье». Все пришедшие получили очень 
насущную и полезную духовную 
пищу, как мужу с женой, родителям 
с детьми по-библейски выстраивать 
свои отношения.

Благодарение нашему Господу за 
обильное благословение этих семина-
ров, всех участвующих и слушающих. 
Верим и надеемся, что благодаря этим 
семинарам, все присутствующие мно-
гое переосмыслили в своей жизни и ста-
ли ближе к Господу и друг к другу.

C 22-го по 24-го февраля 2009 года во Второй Славянской Баптистской церкви (г. Сакраменто, 
Калифорния, США) прошли семинары с участием Ю. П. Шелестуна — директора миссии 

«Путешествие по Библии» в странах СНГ, пастора церкви «Добрая пристань» в г. Киев (Украина).

Валерий 
Бруцкий-Стемпковский,

Пастор  
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Голгофский крест, венец терновый, 
Крик палачей и смех толпы, 
А Он висит залитый кровью 
И шепчет: «Отче, им прости». 
  
«Коль Ты Мессия, Сын от Бога, 
Сойди сейчас с креста для нас, 
И мы пойдем Твоей дорогой, 
Яви же чудо нам сейчас». 
  
Но Иисус, как воин сильный, 
В мученьях страшных умирал, 
Своим врагам любвеобильно 
От сердца искренне прощал. 
  
Твой грех и мой Его терзали, 
На крест Голгофский вознесли, 
Чтоб мы оправданными стали, 
Назвались Божьими детьми. 
  
Он не сошел с креста. Он умер. 
Всю жизнь отдал для нас с тобой. 
Прошел Он путь тернист и труден, 
Чтоб были мы в стране святой.
  
Он в третий день восстал из мертвых — 
Смерть навсегда побеждена.
Для человеческого рода 
Взошла спасения звезда. 
  
Голгофский крест, венец терновый, 
Но в третий день Христос воскрес, 
И воссиял над миром новый 
День, что надежду всем принес. 

Поток Кедрон, знакомый сад. 
Как часто Он входил сюда, 
В тот старый Гефсиманский сад. 
О, как душою был Он рад, 

Когда с Отцом здесь говорил 
И исполнялся новых сил, 
Чтоб в мир идти, любовь дарить, 
Чтоб людям стало легче жить, 

Чтоб исцелять, освобождать, 
И мир в сердца святой им дать. 
И вот  пришел великий час. 
Христос входил в последний раз 

В тот самый Гефсиманский сад. 
Каким багровым был закат! 
Христос, истомленный тоской, 
В душе наполненной борьбой, 

Просил своих учеников 
Его в молитве поддержать, 
Молиться с Ним и не дремать. 
И отойдя, на землю пал, 

Томился, плакал и страдал, 
И сил просил Он у Отца, 
Страданий чашу до конца 
Чтоб  пронести и устоять, 

Грех мира на себя принять, 
Чтоб на Голгофе умереть 
И победить весь грех и смерть, 
И людям всем спасенье дать, 

Их в Свое Царствие принять. 
Тяжелою была борьба. 
В тот миг решалася судьба 
Всех поколений и веков,

Чтобы спасти мир от оков. 
Пот с кровью по челу стекал, 
Христос переживал накал 
Жестокой битвы в этот миг. 

Друзья ж не слышали тот крик 
И мирно спали здесь в саду, 
И, не предчувствуя беду, 
Не понимали сей борьбы, 

Великой тайны глубины. 
Но вот пришел борьбе конец — 
Терновый выбрал Он венец, 
Насмешки, бичеванье, крест, 

Страданья на Голгофе, смерть. 
Но в том победа ведь была — 
Смерть нам спасенье принесла. 
Там грех навек был побежден, 
Чтоб каждый был Христом спасен. 

ДеДеньнь, , чтчтоо нанадедежджду у всвсемем п пририненес.с. 

Александр 
Пенязь
Диакон, 
радеоведущий
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Подумать только, люди Жизнь распяли, 
Отвергли милость и любовь Христа. 
Пришел к своим, свои же не узнали, 
Прибив на древо страшного креста. 
  
Подумать только, Он висит избитый, 
Осмеянный, оплеванный толпой, 
Из уст распухших слышится молитва: 
«Прошу прости, прости им, Отче Мой». 
  
Подумать только, Жизнь была распята 
И в мрачный гроб положена была, 

И серый мрак свинцового заката 
Закрыла свет, казалось, навсегда. 
  
Подумать только, рано на рассвете,
Когда еще весь мир греховный спал, 
Раздался гром — и в ярком Божьем свете 
Из гроба мрачного Христос живым восстал.

Подумать только, Он теперь Воскресший, 
Несет Свой мир измученным сердцам 
И разгоняет в душах мрак кромешный, 
И вводит в рай, где счастью нет конца. 

Ты на кресте Голгофы умирал, 
И кровь святая капала из ран. 
В предсмертных муках за врагов молил, 
Ты их прощал и искренне любил. 
 
Ты мог свободно со креста сойти 
И в гневе им жестоко отомстить, 
Но слышно было: «Отче, им прости. 
Я их хочу от гибели спасти. 
 
Они не понимают, что творят, 
Что вместо жизни выбирают яд, 
Что отвергают чистую любовь 
И что невинную здесь проливают кровь. 

Глумятся и смеются надо Мной — 
Над истиной великой и святой. 
И требуют, чтоб чудо им явил, 
Их похоти плотские утолил. 
 
Но, Отче мой, я выбираю смерть, 
Чтоб жизнь в раю они могли иметь, 
Свободу от греха и суеты, 
И от душевных мук и пустоты. 
 
От власти дьявола хочу освободить 
И двери в небо им хочу открыть, 
Живую веру в сердце подарить, 
Чтобы могли прощать и всех любить. 
 
Я их грехи все принял на Себя, 
Страдаю в муках, крепко их любя. 
О Отче, ныне жертву Ты прими 
И гнев Свой праведных от грешных отклони». 
 
Так умирала на кресте любовь. 
За нас с тобой была пролита кровь. 
Как агнец, в жертву Он принес Себя, 
Чтоб был спасен от ада ты и я. 

Вы новость слышали, друзья, 
Что в гробе больше нет Христа? 
Сегодня утром Он воскрес. 
Свершилось чудо из чудес. 
И свет над миром воссиял. 
Из гроба Он живым восстал. 
  
Вы новость слышали, друзья? 
Мария видела Христа. 
Он ей в саду живым явился, 
Весь светом Божиим светился, 
Тоску и боль Он всю изгнал, 
Ей в сердце мир и радость дал. 
  
Вы новость слышали, друзья, 
Что смерть навек побеждена? 
Христос разрушил узы тленья 
И предлагает всем спасенье. 
Он двери рая всем открыл 
И никого не позабыл. 
  
Вы новость слышали, друзья? 
Мы со Христом — одна семья. 
Кто Его в сердце принимает, 
Того Он к жизни воскрешает, 
Их сыном, дочерью зовет 
И благодать Свою дает. 
  
Вы новость слушали, друзья? 
Она звучит во все края. 
Она звучит, не умолкая. 
Все к новой жизни воскрешая, 
Слова ее полны чудес. 
Христос воскрес! Христос воскрес! 
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Ипполит на ощупь нажимает кнопочку, и звонок за-
мирает. Он встает с койки. Сладко потягиваясь, идет в 
туалет. Кот следует за ним. Молча сидят: Ипполит на 
унитазе, кот на горшке. Потом Ипполит идет в ванную, 
кот — за ним. После этого — кухня. Ипполит выпивает 
чашку чая, кот — молочка. И вот за спиной захлопывает-
ся дверь квартиры. Ипполит важно спускается по лест-
ничным ступенькам. Он живет на восьмом этаже. Лифт 
уже год как не работает. 

«Ну да, ничего. Бывает и хуже. Правда, воды и теп-
ла нет. Жильцов не много. Дом новый, еще не сданный. 
Коммунальные службы боятся, что зимой вода в трубах 
замерзнет, и они треснут. Да, ничего. Бывает и хуже. 
Воду можно принести с источника. Он недалеко, всего 
метров пятьсот. А тепло? Включим калорифер. Хоть и 
дымит, но ничего, дышать можно. Как-нибудь пробьем-
ся», — рассуждает Ипполит, выходя на улицу.

Он оглядывается. В окнах домов зажигаются огонь-
ки. Люди встают на работу. Ипполит идет на остановку. 
Здесь еще никого нет, разве что только нахохлившийся 
одинокий воробей на ветке. Ипполит, как всегда, прихо-
дит первый. Ждет. 

«Какая унылая штука — жизнь, — промолвил про 
себя Ипполит перекладывая портфель в другую руку. — 
Серый, невзрачный день, серый одинокий воробей на 
ветке».

— Что, брат, не весел? — обращается он к птичке. — 
И твоя жизнь не сложилась?

Воробей в ответ даже не шелохнулся. 
— Тебе нечего сказать? — опять пристал к немного-

словному воробью Ипполит. — Молчишь? А ведь молча-
ние — знак согласия?

Подходят люди. Ипполит и себе замолкает. Съезжа-
ются маршрутные такси, троллейбусы. Ипполит, при-
глядываясь, садится в подъехавшее маршрутное такси. 
Маршруткой ехать немного дороже, но без пересадки, 
получается даже экономия. Ипполит достает бумаж-
ник и долго роется в нем, наконец, вынимает деньги. Не-
брежно дает их водителю. Потом, Ипполит, оглянув-
шись по салону, ищет себе место. Нашел, садится — на 
отдельное. Вынимает из кармана портфеля мобильный 
телефон. Взглянув на время, нервничает и начинает про-
тирать окно, выглядывая на улицу. 

Маршрутка трогается с места.
— Поехали, — расслабляется Ипполит.
И вот он уже на работе. Работа не слишком пыльная: 

комплектование и погрузка готовых изделий. Ипполит 
работает и ждет технического перерыва, по-простому, 
перекура. Он через каждые два часа. Дождался. Рабо-
чие садятся — кто за карты, а кто за ложку. Ипполит 
же за газету, бесплатную, что в почтовые ящики подбра-

И воробьи 
поют…

За окном серое туманное утро. 
В квартире еще темно. Звонит 
будильник на мобильном телефоне. 
В комнату вбегает лохматый кот…

Николай 
МУЧИНСКИЙ,

писатель,  
г. Тернополь, Украина
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сывают. Перекур заканчивается на минут десять позже, 
правда начался на десять минут раньше.

— Ничего, работа не волк, в лес не убежит. Еще ус-
пеем, — рассуждает Ипполит. — Теперь надо ждать пе-
рерыва на обед. Тут и вздремнуть можно, ведь он це-
лых полчаса. А если учесть, что начать можно раньше и 
окончить позже, то и целый час наберется.

Дождался Ипполит и обеда. Не спеша, открывает 
портфель, достает бутерброд, завернутый в газету. Сни-
мает с гвоздика кипятильник, наливает воды в пол-лит-
ровую банку. Кипятит. Достает с полки чашку. Насыпа-
ет в нее сахар. Снимает с другого гвоздика уже исполь-
зованный, вчерашний, пакетик чая, опускает в чашку. 
Ждет, читая газету с бутерброда. Вода закипает. Ип-
полит наливает ее в чашку. Снова ждет, теперь пока ки-
пяток не побуреет. Потом хватает за ниточку пакетика, 
долго дергает ее, купая пакетик в чашке, после чего еще 
выжимает его ложечкой. Выжав все, что возможно, вы-
брасывает. Обедает, заглядывая в ту же 
газету с бутерброда. Отобедал. Теперь 
снова за работу.

И вот уже смена закончилась. Все 
уезжают по домам, но не Ипполит. Его 
попросили остаться. Он не успел доде-
лать работу.

— Остаться, так остаться. Ничего. 
Это даже лучше. После работы допла-
чивают по пятаку за час, — не унывает 
Ипполит.

Работая, он думает о завтрашнем дне 
(завтра получка, вернее аванс, за пре-
дыдущий месяц). «Уму непостижимо, 
как это может быть аванс за прошлый 
месяц, но оказывается и такое бывает. 
Зарплата небольшая, хотя в платежных 
ведомостях — итого меньше. С одной 
стороны неплохо — будет субсидия, с 
другой — не очень (Ипполиту до пен-
сии недалеко). С такой зарплатой, пен-
сия будет еще меньше, хотя ничего, дадут минимальную, 
и это будет потом», — успокаивает он себя.

Наконец работа сделана, десятка в кармане, можно 
и домой.

Ипполит на остановке ждет троллейбус. Его все нет, 
Ипполит подходит к книжному лотку. Рассматривает 
книги, журналы и газеты.

Подъезжает троллейбус. Ипполит собирается са-
диться в него, как:

— Здравствуйте!
«Ну, кто там еще на мою голову?» — сердито обер-

нулся Ипполит.
За спиной, улыбаясь, стояла миловидная женщина.
«А это еще кто? — удивился Ипполит. (На лица у 

него память хорошая.) — Нет наши с ней дороги раньше 
никогда не пересекались».

— Здравствуйте! Вы обознались. Мы незнакомы, — 
сказал он, поглядывая на троллейбус, который собирал-
ся уже отъезжать.

— Да разве только со знакомыми здороваются? — 
искрились радостью глаза незнакомки.

«Странно, в этом что-то есть», — подумал Ипполит, 
заинтересовано остановившись.

— А Вы что… только чтобы поздороваться остано-
вили меня?

— Нет, не только, — ответила женщина.
«То-то же», — подумал Ипполит и победоносно гля-

нул на нее.
Женщина совсем не смутилась. Она дальше загадоч-

но улыбалась.
— Так в чем же дело?
— Вообще-то извините, Вы, наверное, торопитесь? Я 

просто хотела сделать Вам подарок.
— Мне? Подарок? — брови Ипполита полезли вверх.
— Конечно. Вы любите книги. Я видела, как Вы кру-

жились вокруг книжного лотка.
— Ну и что с того?

— Я просто подумала, что такой 
книги у Вас еще нет, — промолви-
ла женщина и протянула ему Новый 
Завет.

«Да, среди множества моих книг 
такой у меня действительно нет», — 
рассуждал про себя Ипполит.

— Я вообще-то искал Библию, — 
нерешительно промолвил он, а потом 
добавил: — И еще, если я сейчас возь-
му у Вас эту книгу, Вы, наверное, нач-
нете меня грузить своими идеями? Ну, 
а потом скажете по какому адресу мне 
прийти на Ваши собрания? Не так ли?

(Ипполит этого не любил. Не раз, 
когда какие-то люди предлагали ему 
журналы на религиозную тематику, 
убеждая, что Бог есть, он раздражен-
но отвечал им: «Я в этом не сомнева-
юсь», — и шел дальше.)

Незнакомка опять улыбнулась.
«Ну что она все время улыбается», — немного сму-

тился Ипполит.
— К сожалению, Библии у меня нет, но это ее часть. 

И Вы ошибаетесь, я не буду Вас грузить своими идея-
ми. Тем более что здесь… — она показала рукой на кни-
гу. — Они не мои, а Божьи. И Вам решать соглашаться с 
ними или нет. Одно могу сказать: Вы найдете здесь отве-
ты на то, что ищите. А что дальше Вам делать, я думаю, 
Вы сами разберетесь.

— Вы прямо какая-то ясновидящая, — похвалил ее 
наблюдательность Ипполит. — Спасибо! И еще… Про-
стите, можно Вам задать один вопрос.

— Спрашивайте.
— У Вас была только одна эта книга. Почему Вы ре-

шили подарить ее именно мне?
— Вообще их было много, но мы с друзьями недавно 

все их раздали. А та, что теперь у Вас, осталась, и я поду-
мала, отдам ее тому, на кого обратит мой взор Господь. 
Этим человеком оказались Вы.

«Какая унылая 

штука — жизнь, — 

промолвил про 

себя Ипполит 

перекладывая 

портфель в другую 

руку. — Серый, 

невзрачный день, 

серый одинокий 

воробей на ветке».
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— Вы же сказали, что не будете грузить, — остановил 
ее Ипполит.

— Нет, это правда, и в подтверждении моих слов я 
уже ухожу.

— Нет, подождите, — вырвалось у Ипполита.
Женщина остановилась.
— Извините, я не хотел Вам нагрубить.
— Ничего. Я действительно должна идти.
— Тогда еще раз спасибо и до свидания.
— До свидания, — промолвила незнакомка и раство-

рилась в толпе.
Ипполит, повертев книгу в руках, 

спрятал ее в портфель. Подъехал оче-
редной троллейбус. Ипполит торопли-
во вошел в него.

И вот он уже входит в подъезд свое-
го дома. Достает из почтового ящика 
бесплатную газету и счета с водока-
нала, электросети, теплосети, ЖЭКа. 
Поднимается на восьмой этаж, про-
сматривая счета. Хмурится. Нервно за-
пихивает их в карман портфеля.

«Как-нибудь отобьемся», — тоск-
ливо думает Ипполит.

Вот знакомая дверь. Звонит два раза. 
За дверью раздается мяуканье. Иппо-
лит достает ключи. Открывает дверь. К 
нему подбегает лохматый кот, доволь-
ный трется об ноги. Ипполит надевает 
комнатные тапочки, раздевается. Идет 
на кухню. Кот — за ним. Ипполит ста-
вит на газовую плиту кастрюлю с во-
дой. Зажигает огонь. Ждет, пока вода 
закипит. Закипела. Вынимает пакет с макаронами. Сып-
лет треть пакета в воду. Опять ждет. На другую горелку 
ставит сковородку. Наливает в нее жир. Нарезает лук. 
Зажигает под сковородкой огонь. Снова ждет, помеши-
вая то макароны, то лук. Наконец ужин готов. Ипполит 
процеживает макароны, поливает их жиром, заправлен-
ным луком. Кушает. Внизу, у ног, кот ест сухой корм, 
очень дорогой, но Ипполиту не жалко, потому что лю-
бит своего лохматого.

Подкрепившись, оба, хозяин и кот, идут посидеть на 
диване, посмотреть телевизор, но сегодня смотрит толь-
ко кот. Он любит мультфильмы. Ипполит же достает 
Новый Завет. Читает. Но вот Ипполит нажимает кнопку 
на пульте от телевизора. Сразу же пропадает звук.

— Посмотришь без звука, и так ничего не пони-
маешь, — обращается он к коту и снова берет в руки 
Книгу.

Медленно проходит время. Ипполит все еще читает, 
а кот уже спит.

* * *
И вновь утро. Все как всегда. Звонит будильник. Ип-

полит встает. Потягивается. Но почему-то не спешит в 
туалет, а идет к окну. Поднимает жалюзи (он давно их 
не открывал, но сегодня его почему-то потянуло к све-
ту). Там, за окном, загорался день. В комнату проникли 

слабые солнечные лучи. Будто ощупывая холостяц-
кое жилище Ипполита, они осторожно разбрелись по 
комнате.

«Лучи будто и меня прощупывают», — подумал Ип-
полит. Но ему было от этого приятно.

Дальше все вновь как всегда. И вот Ипполит уже на 
улице.

«И все же что-то изменилось, пошло не так», — по-
думал он, и вдруг услышал птичье чириканье. Поднял го-
лову. Его знакомый воробушек был уже не сам, а в ком-
пании с сородичами. Они все весело чирикали.

«Ну конечно сегодня отте-
пель, — догадался Ипполит, — но 
они рано радуются, ведь зима еще не 
закончилась».

Ипполит задумался: «Или нет? Мо-
жет они и правы. Ипполит прислушал-
ся к воробьиному разговору. 

«Нет, они не чирикают, а поют. 
Смешно, воробьи… и поют». 

Их настроение почему-то переда-
лось и Ипполиту. Он и себе под нос стал 
что-то напевать. Потом, вспомнив, что 
он на улице, замолчал, оглянулся.

«Еще кто услышит, подумает, что у 
меня крыша поехала. Хотя мне поче-
му-то теперь все равно. Пускай дума-
ют, что хотят», — успокоил он себя и 
вдруг увидел на остановке соседку из 
первого подъезда.

«Она всегда такая серьезная, на-
верное, слышала мое пение», — все-
таки смутился Ипполит. Скрывая не-

ловкость, он приподнял шляпу и улыбнулся ей:
— Доброе утро!
— Просто прекрасное! Слышите, как воробьи 

поют, — неожиданно весело улыбнулась ему в ответ со-
седка. В ее глазах сверкнула искорка, а на лице, от улыб-
ки, появились нежные ямочки.

— И вы заметили? — удивленно спросил он.
— Ну, как не заметить? Видите, бывает и весна среди 

зимы, — загадочно промолвила женщина.
Ипполит как-то растерялся, не нашелся с ответом.
— Извините мой троллейбус. До свидания! Надеюсь, 

скоро увидимся, — сказала соседка на прощанье.
— До свидания! — опомнившись, только и ус-

пел промолвить Ипполит, как соседку «проглотил» 
троллейбус.

«И я надеюсь, — уже себе под нос промолвил Иппо-
лит, провожая глазами троллейбус. — Как же раньше я 
не замечал, что у меня такая симпатичная соседка?»

Ипполит ощутил, как оттепель появилась и у него на 
душе. Он оглянулся вокруг, глубоко вдохнул воздух и с 
какой-то юношеской легкостью на сердце произнес:

— Какой светлый, чудный день! Какая все-таки пре-
красная штука — жизнь…

Он оглянулся вокруг, 

глубоко вдохнул 

воздух и с какой-то 

юношеской легкостью 

на сердце произнес:

— Какой светлый, 

чудный день! Какая 

все-таки прекрасная 

штука — жизнь…
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Звезды небесные смотрят так ласково
И улыбаются нам с высоты.
Много сказать нам желают прекрасного,
Чтобы исполнились наши мечты.

Звезды чудесные, словно жемчужины,
Переливаются в небе ночном,
Напоминают сияньем нам будущность,
Что скоро встреча с любимым Христом.

Звезды небесные, вы — как свидетели
Над необъятной, прекрасной землей.
Вы наблюдали в далеком столетии,
Как наш Мессия был в хлеве рожден.

Вы наблюдали за Сыном Всевышнего,
Как Он ходил в Палестинской стране,
Как исцелял Он слепого и нищего,
Сколько чудес совершил на земле.

Видели вы, как в саду Гефсимании
Был Он Иудою предан врагам.
Вы провожали Его на страдания,
Где совершилось спасение нам.

Видели вы славу Бога Спасителя
При воскресении тела Христа.
Вы созерцали уход Искупителя
При вознесеньи Его в Небеса.

Вы — неустанные чудные зрители —
Смотрите вниз через мглу облаков.
Вы — постоянные Бога служители —
Труд совершаете много веков.

Вы и сейчас с высоты наблюдаете,
Видите нас под прекрасной луной.
Вы наши мысли, наверно, читаете
И говорите о нас меж собой.

Мы восхищаемся нашим Создателем,
Смотрим на вас с умиленьем в сердцах
И размышляем, как кладоискатели,
Сколько сокровищ у нас в Небесах,

Чтобы мы были духовно богатыми
И не имели в душе нищеты,
И оказались на Небо мы званные,
Где сокровенные наши мечты.

12  апреля,  2008 г.

Полина Панфилова, г.  Такома, ВА
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Воскресенье Христа вспоминаем мы вновь!
Благодарственный гимн воспеваем!
Прославляем Христа за пролитую кровь,
Перед Ним на коленях склоняясь.

Он достоин хвалы, дорогой наш Господь,
Совершивший великое в мире!
Никогда не забудем пролитую кровь,
Чрез нее нам спасение ныне!

И хоть много уже миновало веков,
Сотни тысяч прошло поколений,
Кровь Христа искупила людей от грехов
И доныне несет всем прощенье!

И воскресший Христос, наш Небесный Творец,
Подарил нам чудесную Вечность.
Не умолкнет Ему хвала, слава и честь, 
Будем помнить Голгофу мы вечно!

И сегодня у нас знаменательный день,
И сердца по-особому бьются.
Наш любимый Христос победил смерти тень!
Во всем мире хвала Ему льется!

О, не медли и ты, позабывший Христа.
Он все ждет тебя, слышишь? Все терпит.
Хоть ты все променял на кусочки гнилья,
Он дает тебе шанс и еще раз поверит.

И Воскресшего ты всей душою ищи.
Он находится здесь, между нами.
Не стыдись своих слез, Ему в ноги пади
И расстанься навеки с грехами!

15  апреля,  2007 

На день Пасхи!
Полина Панфилова, 

г. Такома, ВА


